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Обустройство 
авиагородка
В Иркутске -II  
появятся 
парковки, сквер 
и сельско-
хозяйственная 
ярмарка

Читайте  
на стр. 3

Ополченец русской 
литературы
Захар Прилепин 
о патриотизме, 
Украине 
и воспитании 
детей

Читайте  
на стр. 8

В царстве форели
В Иркутске 
разводят 
экзотичную рыбу

Читайте  
на стр. 9

Печень 
под прицелом 
Как 
не заразиться 
гепатитом С 
и какие от него 
существуют 
лекарства

Читайте  
на стр. 10

Фото Яны Ушаковой

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» —  
на сайте irkutskinform.ru

Читайте на стр. 6

Трамвай 
как необходимость

Современные московские вагоны доставят в Иркутск 
в конце лета
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События недели

Теперь за тысячу литров иркутяне 
будут платить 12 рублей 37 копеек. Ра-
нее стоимость составляла 11 рублей 67 
копеек. Тариф вырос на 70 копеек. Для 
кого-то это мало, для кого-то много, 
но... Среди российских городов Иркутск 
находится на первом месте по дешевиз-
не самого ценного ресурса планеты. 
Попытаемся понять, для чего же необ-
ходимо повышение стоимости воды.

Продолжая арифметику, скажем, что литр воды 
у нас стоит одну копейку. Дешевле некуда. На эти 
деньги ничего не купишь. И вода, к слову, в на-
ших кранах не появляется сама собой. Как говорят 
профессионалы, ее нужно доставить потребителю, 
причем хорошего качества. В этом вся суть тарифа: 
подъем воды, очистка, доставка. 

Если говорить более подробно, в структуре рас-
ходов Водоканала — муниципального предприятия, 
которое и обеспечивает наши дома и квартиры во-
дой, — существенную долю занимают платежи за 
электроэнергию, амортизацию оборудования, те-
кущий и капитальный ремонт сетей, зарплата пер-
сонала и т.д. Взять из этого ряда хотя бы одну со-

ставляющую — электроэнергию. Производство и 
транспортировка воды — процесс энергозатратный. 
Насосы качают воду. Затем она поступает на очист-
ные сооружения, где проходит полный цикл очистки. 
Далее по магистральным трубопроводам подается 
в дома с помощью насосных станций. Их у предпри-
ятия двадцать пять. А еще две артезианские скважи-
ны, два очистных сооружения, около 500 уличных 
колонок.
Расходы на электроэнергию, необходимые 

для работы оборудования, составляют  
14,2 процента от всего бюджета 

предприятия. Примерно столько же 
(14,1 процента) закладывается и на 

амортизацию.

Сократить эти статьи расходов невозможно, без 
электроэнергии не будет работать оборудование, 
а значит, иркутяне не получат воду. Как нельзя не 
учитывать износ сетей, который напоминает о себе 
постоянно. Ведь предприятию уже 110 лет, а протя-
женность сети достигает 800 километров.

Существующий тариф минимальный. Он далек от 
экономически обоснованного. Собираемых средств 
хватает на проведение основных работ, позволяю-

щих поддерживать стабильность системы, но не-
учтенными остаются средства, необходимые для 
развития городской системы водоснабжения и водо-
отведения. 

Между тем город развивается. Строятся новые 
жилые комплексы, школы, детские сады, спортив-
ные комплексы. Требуют реконструкции очистные 
сооружения и водозаборы. Ждут подключения к во-
допроводу сотни иркутян, проживающих в частном 
секторе.

На протяжении последних лет МУП «Водоканал» 
делает все возможное, чтобы сократить внутренние 
расходы и за счет этого получить дополнительные 
ресурсы для развития. За несколько лет фонд опла-
ты труда сотрудников изменился незначительно. 
Проходят мероприятия по автоматизации произ-
водства. Водоканал практически избавился от старо-
го автопарка, заменив его новыми, многофункцио
нальными машинами. Это существенно сократило 
расходы. 

Но внутренние резервы предприятия не безгра-
ничны. За услугу, в основе которой лежит сложный 
инженерный процесс, нужно и платить адекватно. 
Тогда иркутяне будут с уверенностью открывать 
кран и пользоваться самой чистой в мире водой.

Яна Лимова

Люди, попадающие на при-
ем к градоначальнику, как 
правило, уставшие от во-
локиты и бюрократических 
дрязг, с кипой документов 
в руках и надеждой во взгля-
де. Сюда они приходят после 
долгих скитаний по разным 
инстанциям и бесконечных 
отписок. Личная встреча 
с мэром — последняя возмож-
ность изменить ситуацию. 

Посетительница заходит в прием-
ную и без лишних предисловий начи-
нает излагать суть проблемы:

— Год назад в нашем доме на Лер-
монтова, 84 мужчина купил квартиру 
на первом этаже и стал собирать под-
писи, чтобы перевести его в нежилое 
помещение и открыть там стоматоло-
гический кабинет.

По словам Елены Шмакиной, мно-
гие соседи не дали своего согласия. 
Несмотря на это возле подъезда за-
кипели строительные работы, выры-
ли котлован более 4 метров глуби-
ной. 

— Два месяца висим над этим кот-
лованом. Дом у нас старый, газифи-
цированный, стоит вдоль дороги, от 
которой идет вибрация. Мы не хотим 
взлететь на воздух, — призналась Еле-
на Владимировна. 

Как пояснила заместитель мэра — 
руководитель аппарата администра-
ции Иркутска Юлия Ефимова, специ-
алисты департамента контроля уже 
выезжали на место и дали собственни-
ку следующее предписание: до 1 авгу-

ста засыпать котлован и восстановить 
все снесенные перегородки.

Некоторые горожане приходят на 
прием к главе города не за помощью, 
а чтобы его поблагодарить. Увидев 
очередную посетительницу, Дмитрий 
Бердников сразу ее узнал:

— А, это вы с ларьками!
— С ларьками, — подтвердила Люд-

мила Джичоева. — Спасибо, что снесли 
пивные киоски на бульваре Рябикова. 

— Там ходили пьяные люди и пуга-
ли маленьких детей, — добавляет Ко-
стя, внук Людмилы Николаевны. 

— Мы много где убрали киоски, на 
привокзальной площади в том чис-
ле, — добавляет мэр. — А на месте ва-
ших ларьков можно теперь детскую 
игровую площадку поставить. 

Больше всего вопросов к мэру на-
копилось у жителей садоводств, распо-
ложенных на территории города. На-
пример, жители СНТ «Лесное» не на 
шутку обеспокоены состоянием окру-
жающей среды. 

— Пересыпана пойма реки Ушаков-
ки, стока воды нет, изза этого горят 
торфяники. Да что говорить: у нас рань-

ше бил ключ с высоким содержанием 
серебра, а сейчас родник практически 
исчез, так как на пойме реки строится 
садоводство, — с горечью рассказывает 
Ольга Плотникова. — Заключение спе-
циалистагидролога неутешительное: 
если мы не восстановим реку, через 
полтора года у нас будет болото. 

В ближайшее время 
представители мэрии съездят 

в садоводство, осмотрят 
указанный участок Ушаковки, 
изучат заключение гидролога 

и выдвинут решение по 
спасению реки. 

Председатель СНТ «Пилот», атаман 
Прибайкальского казачьего войска 
Степан Абушкин обратился к мэру 
с предложением создать управляю-
щую компанию для садоводств Право-
бережного округа. По его мнению, это 
позволит наладить взаимодействие 
с энергоснабжающими организация-
ми, напрямую рассчитываться за элек-
тричество и водоснабжение, упорядо-
чить вывоз мусора. 

— Проблема в том, что в некоторых 
садоводствах по три председателя. 
Люди не могут договориться между 
собой, садоводства делятся, сети ни-
кто обслуживать не хочет — возникает 
масса проблем. Создание или привле-
чение управляющей компании может 
снять эти вопросы, — считает Степан 
Абушкин.

Власти пообещали заняться этим 
вопросом уже на следующей неделе. 

Яна Шутова 
Фото Александра Новикова

Изменить ситуацию 
Вопросы незаконного строительства, капремонта и окружающей среды 

подняли горожане на приеме мэра

Единицы измерения 
С 1 июля 2016 года в Иркутске изменились тарифы на холодную воду

       ЦИФРЫ
МУП «Водоканал» обслуживает 

741 км водопроводных и 717 км 
канализационных сетей Иркутска 
и Шелехова. Около 200 000 ку-
бометров чистой воды каждые сут-
ки подается в дома Иркутска и Ше-
лехова. В хозяйстве предприятия 
25 водопроводных насосных стан-
ций, 23 резервуара чистой воды, 
около 500 уличных колонок, 2 ар-
тезианские скважины, 2 очистных 
сооружения. Здесь работают более 
1000 специалистов. 

Председатель садоводства «Пилот» Степан Абушкин предложил создать 
управляющую компанию для дачников Правобережного округа

Динамика тарифов  
в Иркутске  

(руб. за кубометр)
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       ВНИМАНИЕ!

Требуются доброволь-
цы для розыска инспек-
тора ГИБДД Управления 
МВД России по г. Ангар-
ску Алексея Матонина, 
утонувшего при исполне-
нии служебных обязанно-
стей 28 июня 2016 года. 

Полицейский пропал 
без вести при попытке 
спасти нетрезвого води-
теля. Тело его напарника 
Евгения Бумажникова 
было найдено ночью 
29 июня.

Желающим помочь 
в поисках: сбор прово-
дится ежедневно в 8:00, 
12:00, 18:00 и 20:00  
в г. Ангарске у старого 
китойского моста. 

Телефон для свя-
зи: 8(908)66-25-780, 
8(924)61-79-396  
(Татьяна).

Долгие годы Иркутск-II 
находился под покровитель-
ством авиазавода: предприя-
тие выделяло немалые день-
ги на обустройство городка. 
Когда ИАЗ сменил форму 
собственности, район пере-
шел в муниципальное ве-
домство и начал постепенно 
увядать... Сейчас власти уде-
ляют ему внимание нарав-
не с другими районами. Что 
изменилось в поселке ави-
астроителей за последние 
полгода и какие проблемы 
еще остались нерешенны-
ми — эти вопросы местные 
жители обсудили с мэром 
Дмитрием Бердниковым. 

Корень большинства проблем 
ИркутскаII кроется в разрозненности 
района. Раньше весь поселок авиастро-
ителей жил под одной управляющей 
компанией «Иркут», а сейчас появи-
лись десятки мелких «управляшек», и 
это внесло сумятицу: теперь непонят-
но, кто какую территорию убирает, кто 
отвечает за вывоз мусора и как вклю-
чается в этот процесс бизнессообще-
ство. 

— Предприниматели выносят свой 
мусор — объемные коробки и упако-
вочный материал — в наши контейне-
ры. И когда подрядная организация 

исчерпывает ту норму, которую мы 
оговаривали, нам приходится допол-
нительно оплачивать вывоз ТБО, — 
возмущенно рассказывает председа-
тель объединения многоквартирных 
домов Любовь Бондаренко. 

Глава Ленинского округа 
Елена Федорова договорилась 

встретиться с жителями 
в ближайшее время, внести 
ясность по разграничению 

территории между 
управляющими компаниями, 

а также совместно определить 
места для дополнительных 

мусорных контейнеров. 

— Каждый предприниматель обя-
зан заключать договор на вывоз му-
сора. Но зачастую они занижают его 
количество и затем пользуются чужи-
ми контейнерами, а порой даже вы-
брасывают отходы прямо на улицу. За 
это предусмотрена административная 
ответственность, и таких нарушите-
лей у нас несколько сотен по горо-
ду, — прокомментировал сложившу-
юся ситуацию председатель комитета 
экономики Руслан Ким. — В этом году 
у многих предпринимателей истекает 
срок договора. Для его продления им 
придется выполнить наши требова-
ния — соблюдать территорию вокруг 
в порядке и благоустраивать ее. 

Другая головная боль района — 
пивные бары в жилых домах. По за-

кону подобные питейные заведения 
должны закрываться в 21:00. Однако, 
как рассказывают жители, после де-
вяти вечера посиделки продолжаются 
либо за закрытыми дверями пивнуш-
ки, либо на ее крыльце, сопровождаясь 
громкими разговорами, бранью и даже 
драками. Мэр дал поручение участко-
вому пристальнее следить за порядком 
возле винноводочных магазинов, осо-
бенно в вечернее время.

— Мы привыкли, что микрорайон 
был под патронажем авиазавода, но си-
туация изменилась — сейчас там другая 
форма собственности и другое финан-
сирование. Сегодня мы настаиваем на 
том, что и администрация, и авиазавод 
должны заботиться и пестовать этот 
район. Будем наводить здесь порядок, — 
заявил Дмитрий Бердников. 

Кстати, последний раз жители 
Иркутска-II встречались 

с главой города в феврале 
нынешнего года. Тогда, помимо 

прочего, они попросили 
отремонтировать проезд от 

улицы Новаторов до Шишкина. 
С наступлением лета работа 

закипела. 

— Ремонт предусматривает не толь-
ко асфальтирование проезжей части, 
но и оборудование тротуаров, газонов, 
ограждений, — рассказал заместитель 
мэра — начальник комитета городско-
го обустройства Евгений Дроков. — 

Мы учли жалобы жителей и спроекти-
ровали дорогу таким образом, чтобы 
возле домов больше не парковались 
автомобили и не доставляли товары 
в магазины. 

Между тем, власти предусмотрели 
две парковки в другом месте. Авто-
стоянки вместимостью 3040 машин 
появятся по обеим сторонам сквера, 
расположенного напротив сельскохо-
зяйственной ярмарки. 

— В сквере мы установим спортив-
ную и детскую площадки, лавочки и 
урны, пешеходные дорожки. Рядом 
находится поликлиника, по пути от-
туда можно будет отдохнуть в парке, — 
поделилась планами Елена Федоро-
ва, глава Ленинского округа. — Сквер 
строится в рамках частномуници-
пального партнерства и будет полно-
стью готов осенью. 

Кстати, сельскохозяйственная яр-
марка тоже меняется на глазах. Год 
назад здесь торговали на коробках, а 
с приходом Центрального рынка тор-
говля стала цивилизованной: террито-
рию оградили, поставили прилавки и 
навесы, организовали пункт админи-
страции, протянули освещение. Бук-
вально через неделю откроются долго-
жданные павильоны, в которых можно 
будет продавать молочные и мясные 
продукты. Напомним, что по закону 
такой товар нельзя реализовывать под 
открытым небом. 

Яна Шутова 
Фото Александра Новикова

Активисты Иркутска-II обсудили с мэром самые наболевшие вопросы, включая 
торговлю спиртными напитками в домах, обустройство пешеходных переходов, 
снос незаконных построек

Совсем скоро на сельскохозяйственной ярмарке в Иркутске-II можно будет 
купить не только овощи и фрукты, но также молочную и мясную продукцию – 
специально для этого возвели крытые павильоны

Возрождение авиагородка 
В Иркутске-II обустраивают парковки, сквер  

и сельскохозяйственную ярмарку

Возглавил общественное объ-
единение вновь Сергей Шиш-
кин – профессор, доктор юри-
дических наук, заслуженный 
юрист РФ, заведующий кафе-
дрой конституционного права 
Юридического института ИГУ. 
Такое решение было принято 
единогласно всеми членами Об-
щественной палаты в ходе пле-
нарного заседания. 

Заместителем председателя Обще-
ственной палаты избран предпринима-
тель Юрий Коренев. В нынешнем созыве, 
как и в предыдущем, члены палаты будут 
работать в четырех комиссиях. Комиссию 
«Культурная политика» возглавит руко-
водитель артгалереи Dias Диана Салац-
кая, «Городская среда» — заслуженный 
архитектор РФ Марк Меерович, «Разви-

тие человеческих ресурсов» — историк, 
председатель Иркутской областной обще-
ственной организации писателей Стани
слав Гольдфарб, «Экономика и бизнес» — 
генеральный директор «BAIKALSEA 
Company» Руслан Коковин. 

В составе Общественной палаты по-
явится и новая структура – институт экс-
пертов. С инициативой его создания вы-
ступил Сергей Шишкин. Аналог такого 
института действует при Общественной 
палате Иркутской области. 

— В дальнейшем мы намерены привле-
кать к работе Общественной палаты боль-
ше горожан и некоммерческих организа-
ций, — отметил Шишкин. 

В состав института экспертов могут 
вой ти члены Общественной палаты пре-
дыдущих созывов, представители различ-
ных общественных организаций, моло-
дежной думы, органов территориального 
общественного самоуправления.

— Общественная палата – это эффек-
тивный инструмент взаимодействия меж-
ду мэрией и активными горожанами, пло-
щадка для запуска социальных проектов. 
И наша с вами задача усовершенствовать 
работу объединения, учитывая потреб-
ности и интересы иркутян, — подчеркнул 
мэр Иркутска Дмитрий Бердников. 

Глава города также отметил, что адми-
нистрация готова поддержать любые ини-
циативы членов палаты, направленные на 
улучшение качества жизни иркутян. 

Напомним, что в новый состав Обще-
ственной палаты вошло десять членов па-
латы четвертого созыва. Всего в ее составе 
25 человек. Это представители научной, 
спортивной и экологической общественно-
сти, деятели культуры, бизнессообществ.

Анастасия Дарчук

Интервью с Сергеем Шишкиным 
читайте в следующем номере.

Работа по всем направлениям
Пятый созыв Общественной палаты провел первое заседание
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Полосу подготовила Анастасия Дарчук. Фото автора

Ольга Ершова, 
наборщица:

— Я осталась без работы, 
поэтому покупаю себе все 
только самое необходимое. Из 
продуктов беру все, что хочу, 
но выбираю те товары, что по-
дешевле. А вот себе во многом 
отказываю. Купила за послед-
нее время только недорогой 
крем для лица, и все. 

Александр, 
студент:

— Стараемся экономить 
на всем, покупаем товары по 
акции или на распродажах. 
При выборе обязательно 
смотрим на ценник: в раз-
ных магазинах цена на один 
и тот же продукт может су-
щественно отличаться. Да и 
лишнего стараемся не брать.

Русо Жикич, 
электроинженер:

— Покупаю только те про-
дукты, к которым привык, бла-
го сейчас в магазинах можно 
выбрать все, что тебе по вкусу. 
Главное, чтобы продукты и 
товары были качественные — 
цена не имеет значения. По-
этому можно сказать, что на 
покупках я не экономлю.

Галина, музыкант:
— Мы покупаем себе все, 

что хотим. Конечно, на крас-
ную икру и креветки денег не 
хватает, но можем позволить 
себе натуральные продукты. 
Они, разумеется, подороже, 
но зато я точно знаю, что они 
качественные и не вредны для 
здоровья. 

Елена, бухгалтер:
— Когда ходим в ма-

газин, покупаем все, что 
необходимо. Это касает-
ся продуктов, бытовой 
химии, одежды. Но на 
цены всетаки смотрим и 
стараемся выбрать това-
ры подешевле. Если есть 
возможность — берем про-
дукты со скидкой. 

Экономите ли вы на продуктах и предметах первой необходимости?

Подобные меры, направлен-
ные на поддержку семей с деть-
ми, принимаются властями 
в третий раз. Ранее право на 
получение единовременной 
выплаты предоставлялось се-
мьям в 2009-2011 годах — в раз-
мере 12 тысяч рублей, в 2015 
году и первой половине 2016 
года — в размере 20 тысяч ру-
блей. В этот раз сумма увели-
чена до 25 тысяч рублей.

Эти средства, как и в предыдущие 
годы, могут быть потрачены на любые 
цели, например, на оплату отдыха ре-
бенка, подготовку к школе или другие 
семейные нужды. На выплату могут 
рассчитывать все семьи, которые по-
лучили или получат право на серти-
фикат на материнский капитал до 30 
сентября 2016 года. 

Семьи, имеющие право на такую ма-
териальную поддержку, не обращав-
шиеся ранее в ПФР за оформлением 
государственного сертификата, могут 
подать заявление о предоставлении 
единовременной выплаты одновре-
менно с заявлением о выдаче серти-
фиката на материнский капитал при 
личном визите.

Подать заявление на единовремен-
ную выплату могут все проживающие 
на территории России владельцы сер-

тификата на материнский капитал, 
независимо от того, сколько времени 
прошло со дня рождения ребенка, дав-
шего право на получение сертификата. 

Важно помнить, что у законопроек-
та есть временные рамки: его положе-
ния применяются до 31 декабря 2016 
года, а подавать заявление о предо-
ставлении выплаты следует не позд-
нее 30 ноября 2016 года.

Заявление необходимо подать непо-
средственно в территориальное управ-
ление Пенсионного фонда России. Ир-
кутяне могут обратиться в Управление 
ПФР в Правобережном и Октябрьском 
округах по адресу: ул. Декабрьских Со-
бытий, 92 или в многофункциональ-
ный центр, который оказывает госу-
дарственные услуги ПФР. 

В заявлении указывается номер 
СНИЛС владельца сертификата, а также 
серия и номер сертификата на материн-
ский капитал. При визите в ПФР или 
МФЦ при себе необходимо иметь доку-
мент, удостоверяющий личность, и бан-
ковскую справку о реквизитах счета, на 
который в двухмесячный срок единым 
платежом будут перечислены 25 тысяч 
рублей либо меньшая сумма, если оста-

ток материнского капитала составляет 
менее 25 тысяч рублей. 

Также при личной подаче 
заявления Пенсионный 

фонд России рекомендует 
иметь при себе сертификат 
на материнский капитал и 

свидетельство обязательного 
пенсионного страхования.

С 1 июля заявление о единовремен-
ной выплате из средств материнского 
капитала можно подать и в электрон-
ном виде через Личный кабинет граж-
данина на сайте ПФР. Воспользоваться 
данной услугой могут граждане, имею-
щие подтвержденную учетную запись на 
Едином портале госуслуг (gosuslugi.ru).  
При подаче заявления в электронной 
форме личное посещение гражданином 
клиентской службы не требуется.

С 1 июля минимальный размер оплаты 
труда (МРОТ) повышается на 21 %, до 7,5 
тысячи рублей. Это означает, что рабо-
тодатели не смогут платить сотрудникам 
меньше этой суммы при условии, что ме-
сяц работником отработан полностью, 
а трудовые обязанности выполнены. 

Изменение затронет около миллиона россиян. Из 
них 87% трудятся в государственных и муниципаль-
ных учреждениях, а остальные — в негосударствен-
ной сфере.

Увеличение МРОТ является очередным шагом 
Министерства труда к повышению минимального 
размера оплаты труда до величины прожиточного 
минимума (ПМ). К слову, сейчас величина прожи-
точного минимума по Иркутской области за I квар-
тал 2016 года установлена: в целом в размере 10081 

рубль, для трудоспособного населения — 10673 ру-
бля, пенсионеров — 8104 рубля, детей — 10353 рубля. 
Сравнять эти два показателя — МРОТ и ПМ — плани-
руется к 2020 году. 

Если работодатель платит зарплату меньше уста-
новленного государством МРОТ, то за нарушение за-
конодательства об оплате труда он может быть при-
влечен к административной ответственности. 

Для руководителей и предпринимателей штраф со-
ставит от одной до пяти тысяч рублей. Для юридиче-
ских лиц — от 30 до 50 тысяч рублей или администра-
тивное приостановление деятельности до 90 суток.

Увеличение размера минимальной оплаты тру-
да влечет за собой целый ряд последствий. Повы-
шение МРОТ увеличивает расходы федерального, 
регионального и местных бюджетов на оплату тру-
да госслужащих. Хотя количество людей, получа-
ющих зарплату на уровне МРОТ, не так велико, 
но к его базовой величине привязаны пропорции 

в оплате труда высококвалифицированных специ-
алистов.

Кроме того, повышение МРОТ приведет к увеличе-
нию доходов населения, а также к росту отчислений 
подоходного налога (НДФЛ) и страховых взносов.

Увеличение минимального размера оплаты труда 
способствует и повышению расходов на выплату де-
кретных и больничных пособий. Такие выплаты рас-
считываются на основе этой величины, если за два 
года до страхового случая у человека не было зара-
ботка или он был меньше принятого минимума. 

Если же страховой стаж сотрудника меньше шести 
месяцев, его больничное либо декретное пособие за 
полный месяц не может превышать МРОТ. В то же 
время повышение позволит сократить размер тене-
вых доходов. Не секрет, что многие предпринима-
тели назначают сотрудникам формальную зарплату 
в один МРОТ для сокращения налогов. Теперь НДФЛ 
и взносы таких работодателей увеличатся на 21 %.

Антикризисные меры 
Из средств материнского капитала можно получить единовременную 

выплату в размере 25 тысяч рублей

МРОТ, да не тот
В России увеличился минимальный размер оплаты труда

       ЦИФРЫ
В Иркутской области в 2015 году 

было принято почти 40 тысяч заяв-
лений и общая сумма выплат соста-
вила 718,5 млн рублей. 

Материнский капитал ежегодно 
индексируется государством. В этом 
году его размер составляет 453 ты-
сячи 26 рублей.
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Интересно

Газета «Иркутск» совместно 
с Государственным юридиче-
ским бюро по Иркутской области 
открывает новую рубрику «Зво-
нок юристу». Опытные специа-
листы помогут нашим читателям 
разобраться в нюансах трудовых 
и семейных отношений, про-
консультируют по жилищному 
и земельному законодательству, 
сориентируют в получении мер 
социальной поддержки. Вопро-
сы можно присылать на эл. по-
чту: gazeta.irkutsk@yandex.ru 
с пометкой «Звонок юристу». 

— Кому в многоквартирном доме при-
надлежат подвалы? Мы хотим превра-
тить его в кладовку, чтобы жители на-
шего подъезда могли оставлять там 
коляски, велосипеды, инструменты и про-
чее. Готовы сами поменять дверь и благо-
устроить помещение. С кем нужно согла-
совывать данный вопрос? 

Артем Алексеевич,  
житель улицы Горького

— Исходя из положения ст. 36 Жилищно-
го кодекса РФ, собственникам помещений 
в многоквартирном доме принадлежит на 
праве общей долевой собственности об-
щее имущество в многоквартирном доме, 
а именно:

1) помещения в данном доме, не являю-
щиеся частями квартир и предназначенные 
для обслуживания более одного помещения 
в данном доме, в том числе межквартирные 
лестничные площадки, лестницы, лифты, 
лифтовые и иные шахты, коридоры, техни-
ческие этажи, чердаки, подвалы, в которых 
имеются инженерные коммуникации, иное 
обслуживающее более одного помещения 
в данном доме оборудование (технические 
подвалы);

2) иные помещения в данном доме, не 
принадлежащие отдельным собственникам 
и предназначенные для удовлетворения со-
циальнобытовых потребностей собствен-
ников помещений в данном доме, включая 
помещения, предназначенные для орга-
низации их досуга, культурного развития, 
детского творчества, занятий физической 
культурой и спортом и подобных меропри-
ятий;

3) крыши, ограждающие несущие и не-
несущие конструкции данного дома, меха-
ническое, электрическое, санитарнотехни-
ческое и иное оборудование, находящееся 
в данном доме за пределами или внутри 
помещений и обслуживающее более одного 
помещения;

4) земельный участок, на котором распо-
ложен данный дом, с элементами озелене-
ния и благоустройства. 

Таким образом, к общей долевой соб-
ственности законом отнесены подвальные 
помещения, чердачные помещения, в кото-
рых имеются инженерные коммуникации, 
а также иное обслуживающее более одного 
помещения оборудование. 

Если вы хотите заняться вопросом поль-
зования и распоряжения общей совместной 
собственностью в доме (например, такой, 
как подвал), то начинать стоит непосред-
ственно с обращения в Росреестр для уста-
новления информации — кто является соб-
ственником данного имущества и на каком 
основании.

На вопрос отвечала  
ведущий юрисконсульт Алена Романова 

Госюрбюро оказывает бесплатную 
юридическую помощь малоимущим 
гражданам, инвалидам I и II группы, 
безработным инвалидам III группы; 
неработающим гражданам, получаю-
щим страховую пенсию по старости; 
детям-сиротам, многодетным семьям, 
ветеранам Великой Отечественной 
войны, ветеранам труда; гражданам, 
пострадавшим в чрезвычайной ситуа-
ции, и некоторым другим категориям. 

Подробная информация по телефо-
нам: 8(3952) 200-085, 200-110. Госюр-
бюро находится в Иркутске по адресу: 
ул. Сухэ-Батора, д. 16. 

В необычном соревно-
вании приняли участие 
30 иркутян и гостей горо-
да в возрасте от 18 до 30 
лет. Правило было одно — 
съесть за десять минут как 
можно больше хот-догов. 
Как есть булки с сосисками 
и чем их запивать — каж-
дый решал сам. Кстати, 
в этом году впервые в чем-
пионате приняли участие 
и две представительницы 
прекрасного пола. 

Пятница, семь вечера. На площа-
ди у памятника Александру III уже 
собираются зрители. Ктото просто 
проходил мимо, а ктото пришел 
специально для того, чтобы поддер-
жать своего участника. 

На столах «вспомогательные 
средства» — вода и разнообраз-
ные соусы. Для каждого участника 
приготовлен поднос с десятью хот
догами. Еще немного, и соревнова-
ния начнутся. «За кулисами» в это 
время несколько поваров делают 
еще сосиски в тесте. 

— Приходится работать быстро, 
поэтому я даже не знаю, сколько 
булок уже сделано, — рассказывает 
один из поваров Александр Наза-
ров. — Просто не успеваю их считать. 

В этот вечер получить хотдог бес-
платно мог любой желающий. Похо-
же, сегодня голодным здесь никто не 
остался.

По словам организаторов, 
специально к соревнованиям 

было завезено 600 булочек 
и 600 сосисок, а также 100 

упаковок соусов.

И вот к накрытым столам под-
ходит первая десятка участников. 
У каждого — своя тактика и страте-
гия по поглощению булок. Ктото 
намерен биться до конца, а ктото 
пришел сюда только для того, чтобы 
поесть. 

— Не знаю, сколько хотдогов 
смогу осилить, может быть, три… 
Вообщето я просто поесть пришла, — 
под веселый смех зрителей призна-
лась одна из участниц Евгения. 

Есть среди участников и те, кто 
решительно настроен на победу. 
Александр Буланов — один из них. 
В своем отборочном туре он съел 
больше всех хотдогов — целых 10 
штук. Хотя результатом остался 
недоволен, немного не дотянул… 
В прошлом году победитель съел 11 
булочек. 

— Вчера дома я тренировался, и 
у меня уходило 40 секунд на одну 
булку, — говорит Александр. — А се-
годня почемуто — целая минута. Не 
знаю, в чем дело, может, изза жары. 

Выступление этого участника с са-
мого начала было заявкой на победу. 
Оказывается, Буланов не первый раз 
принимает участие в поедании раз-
личных блюд на время. До этого он 
участвовал в соревнованиях по ско-
ростному поеданию поз, и тогда ему 
удалось съесть восемнадцать штук за 
пять минут.

Кроме того, у Александра была 
разработана собственная тактика — 
он заранее налил себе несколько 
стаканов воды для того, чтобы запи-
вать булочки, а вот соусы — майонез 
и кетчуп — игнорировал. 

Кстати, мировой рекорд по поеда-
нию хотдогов принадлежит амери-
канцу Джои Чеснату, который уму-
дрился съесть 69 сосисок в тесте за 
10 минут.

В ходе трех отборочных туров вы-
явились три претендента на первое 
место и главный приз — денежное 
вознаграждение. Чтобы определить 

победителя, всем троим пришлось… 
вновь есть хотдоги. На этот раз 
участникам давалось пять минут.

Правда, теперь процесс шел слож-
нее, финалисты уже не были так го-
лодны, булочки исчезали с подносов 
медленнее. Тем не менее победите-
лю — Александру Буланову — уда-
лось съесть четыре хотдога. Он и 
унес домой главный приз — пять ты-
сяч рублей. 

Были определены и те, кто занял 
второе и третье место, а также по-
бедитель в номинации «Самое креа-
тивное поедание хотдогов». Им стал 
участник, который во время соревно-
ваний успевал не только жевать бул-
ки, но и делать селфи на фоне других 
участников и подносов с хотдогами. 
А это, знаете ли, большое искусство.

Анастасия Дарчук 
Фото Валентина Карпова

ЗВОНОК ЮРИСТУ

Один хот-дог в минуту 
В Иркутске состоялся чемпионат по поеданию 

булочек с сосисками на скорость 

Все время соревнований за кулисами постоянно кипела работа: повара не 
только успевали сделать свежую партию хот-догов для участников, но и 
угощали булками всех желающих

Чтобы завоевать главный приз, Александру Буланову пришлось съесть 
за вечер 14 булочек с сосисками

Тактика поедания булок у всех участников была разная: кто-то ел не спеша, 
кто-то обильно поливал хот-доги соусами, а некоторые съедали сначала 
булку, а потом сосиску
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Город и горожане

ИСТОРИЯ
За две недели до победы, 

24 апреля 1945 года, Совет на-
родных комиссаров СССР ут-
вердил заказ на организацию 
в Иркутске трамвайного дви-
жения, его стоимость составила 
9 млн рублей. В 1946 году был 
образован комитет содействия 
строительству путей, в который 
вошли представители городской 
власти, руководители крупных 
промышленных предприятий, 
учебных и научных учреждений, 
строительной организации «Ир-
кутскстрой» и ВосточноСибир-
ской железной дороги.

В этом же году 18 человек были 
направлены в Куйбышев для по-
лучения специальности водителя 
трамвая. Первый трамвайный 
маршрут «Центральный рынок — 
Железнодорожный вокзал» стро-
ил весь город. Не было ни одного 
предприятия, не принимавшего 
участия в этом знаменательном 
для горожан строительстве. Тру-
довые коллективы, учебные за-
ведения устраивали субботники и 
воскресники, к работе были при-
влечены автохозяйства города и 
японские военнопленные. Пла-
нировалось построить однопут-
ный участок длиной 4,5 км. 

Окончательные работы 
по прокладке рельсового 

полотна, обустройству 
светофоров, разъездов и 
тупиков были поручены 

коллективу Восточно-
Сибирской железной 

дороги. Начали строить 
и депо, ремонтные 
мастерские, здание 

управления, котельную, 
парковые пути на 

территории улицы 
5-я Советская общей 
площадью 35 тысяч 
квадратных метров.

3 августа 1947 года был пущен 
первый трамвай по маршруту 
«Центральный рынок — Же-
лезнодорожный вокзал» про-
тяженностью 4,5 км. В конце 
сороковых годов движение 
трамваев в городе осуществля-
лось четырьмя трамвайными ва-
гонами марки МТБ, подаренны-
ми ленинградскими рабочими 
и прошедшими предпусковую 
подготовку в мастерских желез-
ной дороги станции Иркутск
Пассажирский.

Решение о строительстве 
троллейбусного депо с мастер-
скими на 50 машин в Иркутске 
принято областным Советом 
депутатов трудящихся в сентя-
бре 1958 года, а в мае 1969го 
исполком городского Совета ут-
верждает строительство первой 
троллейбусной линии протя-
женностью 19,3 км.

Для укомплектования депо 
рабочей силой осенью этого же 
года в Новосибирск поехали на 
учебу 50 будущих водителей 
троллейбуса. В сентябре 1970
го все, окончившие эти курсы, 
зачислены в штат Иркутско-
го трамвайнотроллейбусного 
управления. 6 ноября 1970 года 
состоялся первый пуск двух 
троллейбусов от Поселка Энер-
гетиков до сквера им. Кирова, за 
рулем были водители Родоще-
кин и Драгиль. С 12 ноября того 
же года началось полное движе-
ние 12ти троллейбусов по дан-
ному маршруту, продолжитель-
ность его составляла 25,2 км. 

«Открытие трамвайного дви-
жения для Иркутска было жиз-
ненно необходимо. Автобаза, 
обслуживающая город после 
войны, имела всего пять авто-
бусов, давно отслуживших свой 
срок. На линию ежедневно вы-
ходило лишь две-три машины. 
Жители города вынуждены 
были тратить много времени и 
сил на пешие переходы по го-
роду», — такие строчки можно 
прочитать в летописи старей-
шего предприятия «Иркутск - 
Гор ЭлектроТранс». 

Со времени появления первого трам-
вая на улицах города прошло почти 70 
лет и около 50ти с момента запуска 
троллейбуса. За это время появились 
новые маршруты, значительно выросла 
трамвайнотроллейбусная сеть, кото-
рая связала несколько районов города. 
Увеличился пассажиропоток. В течение 
года электрический транспорт перево
зит более 30 миллионов иркутян.

О том, как работает предприятие, 
мы поговорили с директором МУП 
«Иркутск ГорЭлектроТранс» Андреем 
Маковецким.

— Несмотря на то что мно-
гие к трамваям питают особую 
любовь, называя их самым че-
ловечным видом транспорта, 
предприятия горэлектротранса 
ежегодно закрываются по всей 
России. Как живет сегодня Ир-
кутскГорЭлектроТранс?

— Любое предприятие не может су-
ществовать в отрыве от экономики го-
рода и страны. Поэтому живем как все, 
закрываться не собираемся. Напротив, 
мы не просто дышим, но и развиваем-
ся потихоньку. В 2014 году произошло 
историческое событие для города. Мы 
построили 2,2 км линий и пустили трол-
лейбусную ветку в Университетский. Че-
рез несколько дней постоянно начнет хо-
дить беспроводной троллейбус в поселок 
Молодежный. Это наша иркутская раз-
работка! Регулярно на трамвайную ли-
нию выходят модернизированные и ка-
питально отремонтированные вагоны…

Немаловажный фактор — отношение 
к той или иной проблеме руководства 
города. Наш градоначальник убежден, 
что муниципальный общественный 
транспорт — одно из приоритетных на-
правлений развития Иркутска, инди-
катор работы власти, отношения к ней 
жителей. Здравый подход, поэтому я 
убежден, что все у нас будет хорошо. 

— Что представляет собой 
предприятие сегодня?

— ИркутскГорЭлектроТранс — круп-
ное транспортное предприятие, на ко-
тором работают больше тысячи человек. 
Непосредственно на перевозках занято 
более 300 водителей и 100 кондукторов. 
На линию ежедневно выходят 41 трамвай 

и 58 троллейбусов. Основу предприятия 
составляют трамвайное и троллейбус-
ное депо, службы пути, энергохозяйства, 
службы движения. А главная наша мис-
сия — это безопасная, комфортная, регу-
лярная перевозка пассажиров, и могу вас 
заверить, что сегодня в городе для этого 
делается все возможное.

— Ремонтируются трамвай-
ные пути, подвижной состав, ли-
нии контактных сетей?

— Делаем и многое другое. Хотя 
в СанктПетербурге и Москве анало-
гичные предприятия занимаются толь-
ко перевозками. Мы же мастера на все 
руки и этим гордимся.

— Безопасность перевозок — 
это прежде всего исправный 
подвижной состав. Сложно его 
поддерживать в рабочем состоя-
нии? Ведь не секрет, что машины 
в Иркутске не новые.

— Да, трамваи не новые, но благодаря 
нашим высококвалифицированным служ-
бам мы каждый день их выпускаем на ли-
нию технически исправными, соблюдая 
при этом все нормы и правила техниче-
ской эксплуатации. Ежедневное обслужи-
вание — профилактика, текущий ремонт, 
капитальновосстановительный… Работа 
проводится системно, в рамках специаль-
ных технических регламентов. 
Сегодня купить новый трамвай 

большинство транспортных 
предприятий страны не могут. 
Самый дешевый стоит 24 млн 
рублей. Поэтому приходится 
справляться своими силами. 

Модернизировать, например. 
У нас несколько таких 
обновленных вагонов.

На них установлено энергосберегающее 
оборудование, благодаря которому эконо-
мится до 40 % электроэнергии. Водитель-
ское место оснащено компьютером, позво-
ляющим вагоновожатому на электронной 
панели наблюдать — открыты или закры-
ты двери, работает ли система отопления, 
проверить наружное и внутреннее освеще-
ние. В таких вагонах современный дизайн 
салона, установлены антивандальные си-
денья для пассажиров.

В прошлом году капитально отремон-
тировали два трамвая. Заменили в них 
систему управления, освещение, сиденья, 
положили новое половое покрытие, по-
ставили современные маршрутные указа-
тели, купили новые системы оповещения 
пассажиров. Капремонт — это восстанов-
ление технического состояния подвиж-
ного состава до 8090 %. Ремонт одного 
вагона обошелся предприятию в 6,5 млн 
рублей. Появятся финансовые возможно-
сти — сможем отремонтировать еще.

— К юбилею Иркутска власти 
Москвы подарили десять новых 
трамваев. Когда они появятся на 
улицах города? 

— Процесс передачи и доставки трам-
ваев непростой, но, надеюсь, к концу 

лета мы их увидим. Московские вагоны 
мы смотрели сами, специально отправ-
ляли туда специалистов, и те выбрали 
лучшие. Это вагоны КТМ608КМ Усть
Катавского вагоностроительного завода, 
можно сказать, единственного в России, 
ведь все остальные занимаются только 
сборкой. Мы с этими вагонами хорошо 
знакомы, имеем полное техническое ос-
нащение, поэтому легко сможем произ-
водить все необходимые ремонты.

— Если разбиты пути, даже су-
персовременный трамвай можно 
быстро уничтожить…

— Верно, из 47 км транспортных ма-
гистралей 22 км подлежат ремонту. 
Есть пути, которые не ремонтировались 
больше 20 лет. Небольшие ремонтные 
работы мы планируем выполнить в этом 
году. Например, обновить 180 метров 
пути по Партизанской и Тимирязева. 
Улицы старые, оживленные, ежедневно 
по ним движутся большие потоки ма-
шин. 500 м пути будет переложено на 
улице Пушкина. Требуют ремонта трам-
вайные пути на Ленина, в микрорайоне 
Солнечном. Ремонт 1 км пути стоит 24 
млн рублей, а если с поворотами, то все 
27 млн рублей. Для предприятия суммы 
неподъемные. Сейчас мы готовим тех-
ническую информацию по всем участ-
кам, требующим реконструкции. Мэр 
нас поддержал и обещал помочь найти 
средства на эти работы.

— Внушительные суммы. 
Какие-то доходы предприятие 
все же имеет?

— Бюджет предприятия составля-
ет 600 млн рублей, из них 140 млн ру-
блей — это налоги. Трамвай может себя 
окупать, с троллейбусом все намного 
сложнее. Самая главная проблема в та-
кой ситуации — беспорядок в сфере ком-
мерческих пассажирских перевозок. 

В июле вступает в силу федеральный 
закон № 220 о пассажирских перевоз-
ках, который поставит все на свои ме-
ста. За нарушения закона предусмо-
трены серьезные штрафы. Например, 
отсутствие карты маршрута регулярных 
перевозок или выпуск на линию допол-
нительных машин чреват штрафом до 
300 тысяч рублей.

Ситуация, сложившаяся с пассажир-
скими перевозками, касается нас напря-
мую. Каждые две минуты на маршруте 
5К коммерческий перевозчик подъез-
жает и забирает всех наших пассажи-
ров. Этот маршрут работает официаль-
но, но количество машин, выходящих 
на линию, превышено. Маршрут 69К 
вообще нелегальный, и тоже работает. 
Когда в городе проходят рейды по вы-
явлению незаконных перевозчиков, 
«левых» машин на линии нет, и мы вы-
полняем план по сбору. А выполнен-
ный план — это ремонт путей, покупка 
новых вагонов, благополучная жизнь 
предприятия. Закона ждали около 20 
лет. Пришло время работать честно.

Яна Лимова 
Фото Валентина Карпова

Трамвай как необходимость
Руководитель ИркутскГорЭлектроТранса о проблемах  

и перспективах предприятия

Сотрудники предприятия ремонтируют подвижной состав, линии контактных 
сетей, трамвайные пути.  Здесь работают мастера на все руки



И
РК

У
ТСК

 
№

 24 t
7 ию

ля,  2016

7

irkutskinform
.ru

Соседи

«У людей, не знающих сво-
их корней, нет стержня. Па-
триотизм рождается тогда, 
когда ты гордишься своими 
предками», — считает Гуль-
нур Ахметшина. Гульнур 
Шафиковна — одна из акти-
вистов татаро-башкирского 
на ц иона льно -к ульт у рног о 
центра, который существует 
в Иркутске с 1991 года. В этом 
году центру исполняется 25 
лет. Основной целью обще-
ства является сохранение 
и развитие национальной 
культуры. По данным пере-
писи, в Иркутской области 
проживает около 20 тысяч 
татар и 3 тысячи башкир. 

Гульнур Ахметшина по образова-
нию педагог, она 40 лет проработала 
в иркутском пединституте. В татаро
башкирском центре Гульнур Шафи-
ковна практически с первого дня. Та-
тары и башкиры близки по культуре и 
территории проживания. 

— Я родилась в Татарстане. А когда 
мне было 10 лет, наша семья приехала 
в Сибирь, — рассказывает Гульнур Ша-
фиковна. — У нас была пластинка: на 
одной стороне пела женщина на татар-
ском языке, а на другой мужчина на баш-
кирском. Отец рассказывал мне такую 
притчу: «У одного крестьянина было два 
сына. Первый любил землю, пахал, сеял, 
а второй любил заниматься охотой, пче-
ловодством (кстати, в переводе на рус-
ский «башкир» — главный пчеловод). 
Детей первого начали звать татарами, а 
другого — башкирами». Это родствен-
ные народы. Но есть отличие: татары — 
оседлый народ, земледельцы, а башки-
ры — исторически кочевые племена.

Когда возникла идея создания на-
циональнокультурного центра, осно-
ватели задумались: чем же заинтере-
совать, объединить татарский народ? 
И придумали — народный праздник 
Сабантуй. В 1989 году на территории 
Иркутской области провели первый 
областной Сабантуй. 

— В переводе с татарского «Са-
бан» — плуг, а «туй» — праздник. Это 
день людейземлепашцев, — подчер-
кивает Гульнур Шафиковна. — Раньше 
он проводился перед посевной, но по-
том постепенно стал ее итогом, отме-
чать его стали в период отдыха перед 
сенокосом. На Сабантуе проводились 
соревнования по борьбе и прыжкам, 
скачки, жители разных деревень об-
щались на праздновании, молодые 
люди знакомились. А к осени часто 
уже и свадьбы играли!

Накануне Сабантуя по улицам ез-
дили ряженые на лошадях с длинным 

шестом, с гармонью, пели песни, ходи-
ли по домам. Если в доме жила девуш-
ка на выданье, та обязательно должна 
была вынести рукоделье.

Потом выбирали самые лучшие 
полотенца и дарили их победителям 
в спортивных состязаниях. А девушки, 
вышившие эти полотенца, считались 
самыми лучшими мастерицами. 

— Сейчас мы выезжаем праздновать 
Сабантуй в разные районы области 
для того, чтобы привлечь как можно 
больше жителей, — объясняет Гульнур 
Шафиковна. — В прошлом году прово-
дили на Осинской земле, до этого в Ну-
кутском районе. Праздник межнацио-
нальный, в нем могут принять участие 
все желающие. Вот, например, в нашей 
национальной борьбе куреш в про-
шлом году победили киргизы, забрали 
главный приз — барана, а когда Сабан-
туй проводили в Черемховском районе, 
русский парень выиграл. В этом году 
Сабантуй пройдет 10 июля в Иркутске. 

У татар есть и другие 
интересные традиции. 

Например, «Каз омасе» — 
праздник гусиного пера. 
Участники соревнуются 

в разделывании 
приготовленного гуся на 

40 равных частей (это число 
у татар и башкиров является 

священным). Кроме того, 
традиционными играми татар 

являются бег в мешках, перенос 
яйца на ложке, бой на бревне 
мешками, набитыми сеном.
— Если увидите в деревне гусей — 

значит, там живут татары, — улыбает-
ся Гульнур Шафиковна. — В Татарста-
не после разлива Волги остается много 
маленьких прудов, там прекрасное ме-
сто для разведения птиц. 

«Каз омасе» в деревнях празднова-
ли с наступлением холодов, когда надо 
было колоть гусей. Девушки ходили по 
домам и помогали хозяевам ощипы-
вать птиц. Парни в это время поправ-
ляли заборы, помогали по хозяйству 
одиноким односельчанам. 

— После ощипывания мыли тушки 
на речке, тогдато и вскрывалась прав-
да: если гусь жирный, значит, хозяйка 
хорошая, — говорит моя собеседни-
ца. — После этого накрывали на стол, 
обязательно варили суп, делали ола-
дьи. Если хозяйка жадная, плохо уго-
стила, на следующий год могли к ней 
и не прийти! Праздник гуся мы тоже 
возим по разным районам. Есть у нас и 
праздник «ЧакЧак Байрам». Это тра-
диционное татарское блюдо, медовая 
горка. «ЧакЧак Байрам» — это кон-
курс национальной кухни.

Помимо национальных праздни-
ков, одна из задач татаробашкирского 

центра — сохранение народного руко-
делия. Гульнур Ахметшина и Гульгена 
Мухаматьянова шьют национальные 
костюмы, вышивают, также рукоде-
лием занимается и Альфия Гайсина. 
Каждый год татаробашкирский центр 
входит в число призеров в конкурсе 
национальнокультурных обществ Ир-
кутска. Одна стена в офисе татарского 
центра оформлена в стиле старинного 
татарского жилища. 

— Дом у татар был деревянный, 
и хотя бревна мыли два раза в год, 
они со временем теряли свой вид. 
Поэтому стены нужно было занаве-
сить, по верху пускали шторку, она 
могла быть вышитой, однотонной, 
с узором. Окна украшали белой за-
навеской с кружевами, а вышивка 
обязательно была парная. Вот эти, 
кстати, были вышиты еще до войны 
моей свекровью, — показывает Гуль-
нур Шафиковна.

Вообще, вышивка — это гордость 
татарской женщины. Выходя замуж, 
девушка должна была обязательно вы-
шить несколько полотенец. 

— Мы шьем скатерти, костюмы для 
своего ансамбля, — рассказывает Гуль-
нур Ахметшина, — а для демонстра-
ции национальных костюмов разных 
эпох и сословий создали одежду в ми-
ниатюре. Надели ее на кукол: купили 
Барби, умыли их, перерисовали лица, 
хану, вот, приклеили бороду.

Только 30 % татар живут на своей 
исторической родине. По России суще-
ствует много этнических групп: сибир-
ские, крымские, казанские, крещеные 
татары, татары Подмосковья. И в каж-
дой из них есть различные сословия. 

— Вот это ханская семья, вот кре-
стьяне, а вот городские, — показыва-
ет кукол Гульнур Ахметшина. — Счи-
талось, что чем больше воланов на 
женском платье, тем богаче хозяйка. 
Носили фартук вышитый, платки, мо-
нисто. На косах тоже монисто, причем 

из настоящих монет. Чем больше мо-
нет, тем богаче женщина. Вот у город-
ской девушки на голове калфак (тра-
диционный татарский головной убор), 
нагрудник, имеющий не столько де-
коративную, сколько охранительную 
функцию — защищать грудь от холода 
и от «дурного глаза».

Интересна и этимология имен 
этого народа. Традиционные 
татарские имена делятся на 

два вида: одни заимствованы 
из арабских слов, к примеру, 

Карим — «священный», 
другие образованы от 

исконно татарских. Имя 
моей собеседницы Гульнур 

Шафиковны означает 
«лучистый цветок».

При татаробашкирском центре ра-
ботает фольклорный ансамбль «Бу-
ляк» («Подарок»), выступающий 
на всех мероприятиях. А по области 
у центра 17 фольклорных коллективов, 
пять из них носят звание народных. 
Двое артистов центра, Ринат Каримов 
и Айгуль Махмудова, ездили в Казань 
на международный конкурс татарской 
песни.

Со своими концертами певцы и тан-
цоры ездят по всей Иркутской области.

— Помню, мы проводили праздник 
в Бохане, было 46 градусов мороза, — 
вспоминает Гульнур Шафиковна. —
Думали, никто не приедет, но нет, все 
добрались! Представьте, сначала на 
сцене исполняют татарский танец, по-
том те же ребята танцуют польский, 
бурятский, русский танец! Если наши 
дети исполняют танцы разных наро-
дов, вникают в разные культуры, ни-
какие национальные предубеждения 
их не коснутся.

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

Сабантуй, чак-чак и вышивки
Особенности культуры татарского народа

Программа празднования Сабантуя-2016,  
который состоится 10 июля на стадионе «Труд»
12:00  Открытие праздника: приветствие ведущих, торжественное 

шествие, театрализованное представление, приветствие по-
четных гостей 

13:00  Концерт артистов из Казани 
13:30  Концертная программа татаро-башкирских фольклорных кол-

лективов и национально-культурных центров «В семье еди-
ной» 

13:30  Начало спортивных состязаний: национальная борьба «Ку-
рэш», групповые соревнования: перетягивание каната, на-
циональная эстафета (бег с яйцом в ложке, бег в мешке, бег 
«в три ноги», бег с ведрами на коромысле), народные игры и 
состязания: бой мешками с соломой, поднятие гири, армрест-
линг

15:30 Финальные поединки в борьбе «Курэш»
16:00 Подведение итогов, награждение, закрытие

«Гордость татарской женщины — вышивка», — говорит Гульнур Ахметшина. 
Узоры в татарской вышивке чаще всего цветочно-растительного характера, 
на такие орнаменты вдохновляла мастериц сама природа

Для демонстрации национальных костюмов разных эпох и сословий 
рукодельницы создали одежду в миниатюре. Надели их на кукол: купили Барби, 
умыли их, перерисовали лица, хану приклеили бороду
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Один из основоположников 
военного романа в современ-
ной российской литературе 
Захар Прилепин посетил Ир-
кутск. Случилось это в рам-
ках фестиваля «На зеленой 
волне», которую проводит 
компания РУСАЛ. Свои залы 
для встреч с журналистами 
и читателями предоставила 
организаторам библиотека 
им. Молчанова-Сибирского.

Прилепин окончил филологический 
факультет Нижегородского госунивер-
ситета. Тогда все называли культового 
современного писателя Евгением, по-
скольку так при рождении назвали его 
родители. В жизни довелось Евгению 
потрудиться и разнорабочим, и охран-
ником, и послужить родине в рядах 
ОМОНа. Так что писательский интерес 
к войне у Прилепина не случаен, мате-
риал давала сама жизнь во время бое-
вых действий в Чечне. 

Легкое перо
После отставки из рядов МВД Евге-

ний Николаевич ушел в журналисти-
ку. Вот тогдато и родился псевдоним 
Захар Прилепин, которым автор под-
писывал большинство своих статей. 
Были и другие псевдонимы, так как 
писал он легко, быстро и много. В од-
ном выпуске могли быть опубликова-
ны тричетыре текста на самые разные 
темы, не подписывать же все одинако-
во. Но именно Захару Прилепину (так 
звали деда Евгения Николаевича) суж-
дено было стать знаменитым. В 2003 
году под этим псевдонимом были 
опубликованы первые произведения. 
«Не мог же я подписывать следующие 
какимто другим именем. Это было бы 
странно», — замечает автор.

 Сегодня среди наиболее попу-
лярных изданий писателя — романы 
«Обитель», «Санькя», «Патологии», 
«Черная обезьяна». Сам автор выде-
ляет из общего ряда, состоящего из 15 
книг, «Обитель» и биографию Леони-
да Леонова, написанную в серии ЖЗЛ. 
Среди многочисленных премий При-
лепина есть и такие престижные, как 
«Большая книга» (роман «Обитель» — 
750 страниц) и «Национальный бест-
селлер» («Грех»). 

Помощник президента
Прилепин широко известен свои-

ми леворадикальными взглядами. Он 
состоит в партии «Другая Россия» и 
считает развал СССР величайшей тра-
гедией в истории страны. 

Свои политические амбиции реа-
лизует исключительно на поприще 
публициста и оратора, в Госдуму, по 
собственному признанию, не собира-
ется («не люблю сидеть на заседани-
ях»). Кроме того, Прилепин является 
помощником президента Донецкой 
народной республики Александра За-
харченко. Одна из его последних книг 
«Все, что должно разрешиться…» но-
сит документальный характер и на-
писана по следам недавних событий 
в Донецке и пригородах.

На ТВ Прилепин ведет популярные 
программы «Соль» и «Чай с Захаром». 
В первой гостями студии становятся 
отечественные музыканты, во второй 
ведущий общается с представителями 
интеллектуальной элиты.

Фестиваль «На зеленой волне» со-
брал в зале «Молчановки» множество 
почитателей новой прозы. Антагони-
стов не наблюдалось. Напротив, не-

сколько раз читатели аплодировали 
в ответ на ироничные высказывания 
писателя.

В украинцах много 
детского

— Не думаю, что Украина оторва-
лась навсегда. У нас общие корни, 
схожие психотипы. Разве что украин-
цы немного более возбудимые и в них 
больше детскости: не понравилось — 
сломали, потом посмотрели — зря, 
наверное. Когда общаюсь с разными 
людьми на телевидении, часто разда-
ются голоса, что Украина сошла с ума, 
что она находится во власти фаши-
стов. На самом деле это не так. Не вся 
Украина сошла с ума, и далеко не вся 
Украина участвовала в Майдане. Стра-
на просто находится во власти своего 
финансового истеблишмента, кото-
рый преследует исключительно соб-
ственные интересы. И есть мизерная 
прослойка — процентов 56 от обще-
го числа населения — фашиствующих 
молодчиков. В стране уже чувствуется 
усталость от всех этих политических 
игр, многим это надоело. 

Есть ли у меня ощущение, что Рос-
сия стоит на пороге войны? Что значит 
стоит? Она воюет в Сирии. Там идет 
настоящая война. Что касается боль-
шой войны, я в нее не верю. Она нико-
му не нужна и не интересна. Сколько 
бы Украина ни пыталась свои интере-
сы представить как общемировые, их 
в таком ключе не воспринимают. Это 
частные интересы, и никто за них ни 
в Европе, ни в любом другом месте бо-
роться не будет.

30 сочинских олимпиад
— Не только вас захлестывает чув-

ство социальной несправедливости. 
Уверен, что политика в России должна 
«леветь». И все это фарисейство про 
то, что российские деньги следует хра-
нить в американских сундуках, надо 
прекращать. Россией должна управ-
лять невыездная элита. 

Надо, чтобы представители 
правящей элиты всех своих 

тещ, любовниц, собачек 
перевезли из-за границы 

обратно и жили здесь. А мы 
с вами будем путешествовать 

по миру.

Думаю, патриотизм как нацио-
нальная идея — это слишком обоб-
щенно, разные люди патриотизм 
понимают поразному, и либералы 

тоже считают себя патриотами. На 
мой взгляд, сегодня национальная 
идея находится в области демогра-
фии и образования. 

Если мы вырастим много детей и 
дадим им хорошие современные зна-
ния, то в ближайшее время получим 
30 миллионов новейшего поколения, 
которое сможет организовать в Рос-
сии геополитическое и культурное 
пространство так, что страна реально 
встанет на ноги. Надо 30 сочинских 
олимпиад вложить в сферу образова-
ния и воспитания, научить детей язы-
кам, новейшим технологиям, военно-
му делу. И тогда будет результат.

Как воспитывать детей? Лучший 
образ воспитания — это собственный 
пример. Рассказывать детям, мол, де-
лай так или делай не так — не мое. Со 
мной отец в такой догматической ма-
нере никогда не разговаривал, он про-
сто жил рядом и делал то, что считал 
нужным. Я, воспитывая своих четве-
рых детей, стараюсь поступать так же.

Творческое 
оздоровление

— Есть люди, которые считают, что 
надо читать только классику, посколь-
ку она проверена временем. Это пол-
ная чушь… Таких современных писа-
телей, как Михаил Тарковский, Женя 
Водолазкин, Алексей Иванов нужно 
читать сегодня, а не через сто лет. Со-

временная литература — серьезная, 
глубокая, умная.

Практически на все мои книги ку-
плены права, но пока ничего не экра-
низировано. Сначала нельзя было 
снимать про Чечню, теперь — про Дон-
басс. Както с кино все время не попа-
даю в политическую конъюнктуру.

Что касается качества нашего кине-
матографа, то хорошее кино в России 
сегодня, несмотря ни на что, есть. Есть 
Борис Хлебников, Звягинцев, Выры-
паев. Много, конечно, всякого пошло-
го, но ведь это мы смотрим «Елки», 
полные залы приходят, и деньги на 
них почемуто всегда есть, а на хоро-
шее кино — нет. 
Планку надо поднимать высоко 

и помогать талантливым 
ребятам, а бездарности сами 

пробьются… 
Хотя в последнее время какоето оз-

доровление организма всетаки появи-
лось: мне журналисты с НТВ расска-
зывают, что рейтинги криминальных 
программ упали. Люди наелись уже 
этих ужасов, а раньше ведь смотрели 
только про то, кого где зарезали, за-
стрелили. Хорошо бы еще рейтинги 
этих новогодних «Голубых огоньков» 
обвалились! Сколько ж можно смо-
треть на этих упырей! Война идет в Си-
рии, на Донбассе, поезжайте, спойте 
для солдат. Нет, они все надели свои го-
сударственные награды и — в Латвию. 

На войну без сомнений
— Сейчас работаю над историче-

скими хрониками «Взвод: офицеры и 
ополченцы русской литературы». Мне 
Сванидзе както сказал, что все рус-
ские классики были пацифистами и 
воевали только на Отечественных вой-
нах. Это полная ерунда. Воевали все, а 
не только Лермонтов, Толстой и Гуми-
лев. Я взял для исследования 21 био-
графию известных поэтов и писателей 
прошлого столетия, и оказалось, что 
все они шли на войну без всяких рас-
суждений, где бы она ни происходила. 
Это были мужественные, бесстраш-
ные, любящие Родину люди. И не 
только Денис Давыдов, но и Держа-
вин, и Батюшков, и БестужевМарлин-
ский... Когда писал «Обитель», купил 
о Соловецком лагере все, что нашел, 
наверное, книг пятьсот. Все прочитал, 
мне это было очень интересно. 

Нина Воронина 
Фото Андрея Федорова

Ополченец русской 
литературы 

Захар Прилепин о патриотизме, социальной несправедливости 
и воспитании детей

    Приказ № 22осн от «06» июля 2016 г. 
    Директор МАУ «Редакция «Город новостей»
    С.В. Медведев
РАСЦЕНКИ
на услуги по размещению предвыборных агитационных материалов вы-

боров депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации седьмого созыва в газете «Иркутск» 

Газетная полоса
в долях

Площадь
(кв. см)

Размеры оригиналмакетов Стоимость
(в рублях)Горизонтальный  

(мм)
Вертикальный  
(мм)

1 полоса 950 250 х 380 – 80 000
1/2 475 250 х 190 125 х 380 40 000
1/3 315 250 х 126 83 х 380 26 666
1/4 237,5 250 х 95 125 х 190 20 000
1/8 110 125 х 95 – 10 000

ТРЕБОВАНИЯ К ГОТОВЫМ ОРИГИНАЛ - МАКЕТАМ:
Макеты принимаются в электронной версии в формате Tiff: разрешение 300 dpi, 1:1, 

цвет CMYK (с приложением распечатки). Текст и линии черного цвета должны иметь 
цвет C:OM:OY:OK:100, с выставленным на них overprint.

Размеры макетов должны соответствовать модульной сетке.
Содержание рекламы не должно противоречить действующему законодательству РФ. 
ОБ ИЗДАНИИ:
Полноцвет  
Тираж: 50 000 экземпляров
Формат: А3, объем издания – 16 полос
День выхода: четверг 
Территория распространения: г. Иркутск

Настоящее имя Прилепина — Евгений. Псевдоним Захар он взял в честь своего 
деда, когда только пришел в журналистику
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На форелевый остров, рас-
положенный недалеко от 
плотины ГЭС, я попала слу-
чайно. Мы с сыном прогули-
вались вдоль берега Ангары, 
когда к старой деревянной 
пристани, что на бульваре 
Постышева, причалила на-
дувная моторная лодка. «Кто 
на рыбалку?» — крикнули 
с лодки. «Мы!» — в шутку от-
ветил сын…

Нас пригласили садиться. Оказа-
лось, лодка плывет на остров под на-
званием Бабр. И поскольку погода 
была превосходная, мы с радостью от-
правились в это импровизированное 
путешествие.

Раньше я слышала про этот ин-
тересный проект двух бизнесменов 
друзей, но побывать на острове, где 
выращивают экзотичную для иркут-
ских водоемов рыбу, не доводилось.

Путешествие до острова заняло всего 
несколько минут. Лодка причалила воз-
ле понтонносадкового хозяйства. По 
плавучей дорожке мы вместе с директо-
ром Виталием Андрияновым (в тот день 
было его дежурство по острову) пошли 
осматривать форелевое хозяйство. Оно 
оказалось довольно внушительным. 
В многочисленных садках плавали ты-
сячи рыб янтарной и радужной форели 
самых разных размеров.

Янтарные и радужные
В прежней жизни Виталий был 

борт механиком и даже успел полетать. 
— Рыба — мое хобби. Всегда очень 

любил рыбалку, вырос там, где рыбу 
выращивают, в Хакасии. Поэтому ув-
лечение форелью совсем не случай-
но. Когда делаешь чтото только ради 
заработка, ничего не выходит, а если 
трудишься с удовольствием — все полу-
чается само собой, — говорит Виталий.

Эксперимент по разведению рыбы 
начался в 2009 году. Какоето время 
друзья занимались исследованиями: 
собирали информацию, читали, много 
ездили по разным хозяйствам, смотре-
ли, как выращивают рыбу под плоти-
ной ГЭС. Нужно было понять, пригод-
на ли ангарская вода для форели. Рыба 
эта очень привередливая. Ей нужна 
чистая проточная вода с большим со-
держанием кислорода.

В аквалангах друзья обшарили все 
дно Ангары от плотины ГЭС и на не-
сколько километров ниже по течению. 
Вода подошла для их задумки по всем 
параметрам.

— Немного холодновата, конечно. 
Изза этого рыба медленнее растет, 
чем, например, в Хакасии, зато вкусо-
вые качества ее выше. Вода у нас без 
примесей и запахов. В тепловодных 
хозяйствах форель приобретает при-
вкус тины, как у нас караси. 

Первые 12 тысяч икринок 
привезли из Адлера. Там 

расположен самый крупный 
племенной форелеводческий 

завод в России.

— Инкубатор я разместил у себя 
дома. Из икры вырастили мальков. 
А в 2010 году поставили первые рыбо-
водные понтоны. Выпустили мальков, 
рыба начала нормально расти, — про-
должает Виталий.

Теперь на берегу Ангары в специ-
альных садках живут десятки тысяч 
форелей янтарной и радужной мастей.

Сеголетки, годовики 
и старшие

Мы проходим между садками.
— Вот здесь обитают сеголетки — 

это рыбки «сего лета», сего года, — 
объясняет Виталий, — которые совсем 
недавно перешли сюда из бассейна. Их 
средний вес 57 граммов.

На дне я увидела несколько мерт-
вых мальков. На вопрос, отчего они 
погибли, Виталий ответил, что сей-
час идет адаптация, которую прохо-
дят не все.

В бассейнах, которые расположе-
ны в помещении, замкнутая система 
циркуляции воды. Она обязательно 
очищается, обеззараживается. При 

пересадке в садки мальки попадают 
в агрессивную среду с патогенными 
микроорганизмами и должны к ней 
приспособиться. Те, кто не приспосо-
бился, погибают. Но таких очень мало.

Тут практически у нас над головой 
пролетела огромная чайка.

— Самые бесполезные птицы, их тут 
много, — заметил Виталий. — Рыбу 
крупнее им не осилить, поэтому пасут-
ся здесь, где малыши.

Чтобы защитить молодняк 
от чаек, садки закрывают 
специальными сетками и 
огораживают полосатой 

лентой. Но самым проворным 
иногда все-таки удается 

украсть рыбешку.

А вот тут плещутся годовики весом 
2025 граммов. Они перезимовали и 
могут этим гордиться. Зимовка — дело 
непростое. Зимой вокруг острова об-
разуется льдина размером 150200 ме-
тров. Толщина льда в среднем достига-
ет полуметра, поэтому в каждый садок 
монтируется специальное устройство, 
чтобы рыба могла дышать.

Перед тем как рассаживать годович-
ков, их вручную сортируют. В каждом 

лотке полторы тысячи особей. Нужно 
отделить радужную форель от янтар-
ной. Считается, что жить вместе им 
нельзя. Радужная форель сильнее и 
начинает притеснять янтарную.

В следующем садке рыба еще круп-
нее. Это двухлетки. Сейчас их вес со-
ставляет 150170 г. На втором году 
жизни рыба начинает взрослеть. Она 
становится менее прихотливой к кор-
мам и более стойкой к неблагоприят-
ным условиям и заболеваниям. А еще 
она «дрессированная»: если подой-
ти к садку и остановиться, весь косяк 
будет у твоих ног, думая, что пришло 
время кормления.

Свой товарный вес, 400500 грам-
мов, рыба набирает на третьем году 
жизни. «За 4 месяца, до октября, под-
растет и будет продажной», — объяс-
няет Виталий.

Растут форели в основном летом, ког-
да теплая вода. Так что сейчас самый 
лучший период для роста и развития.

Рыбное меню
Кормят подрастающую и взрослую 

форель два раза в день. С 7:00 до 9:00 
утра и вечером. Если вода теплая, как 
сейчас, то кормление трехразовое. На 

два садка, в каждом из которых живет 
до 1500 особей, за одно кормление ухо-
дит 1012литровое ведро сухого грану-
лированного корма. За день все рыбное 
сообщество съедает тонну таких кормов.

Мальки питаются по своему 
расписанию. Самые крохотные 

едят каждые два часа, 
у подростков четырехразовое 

питание. В основе любого 
корма лежит рыбная мука. 
Иркутскую форель потчуют 

немецкими кормами.

— Пробовали разные, в том числе и 
французские, немецкий оказался са-
мым хорошим. Он дороже других, но и 
качество выше. Мы на кормах не эко-
номим, ведь сами рыбу едим. 

И еще оказалось, что та крупная 
рыба, которую привозят в Иркутскую 
область из стран Скандинавии, уже от-
метала икру и отдала ей все полезные 
свойства. Сами скандинавы такую рыбу 
не едят, поэтому она идет на экспорт.

«Пенсионеры» на отдыхе
Мы дошли до важного пункта экс-

курсии: здесь живут хвостатые ос-
нователи рыбного хозяйства — так 
называемое маточное стадо, рыбы
производители. Это крупные особи 
по 56 кг весом, которые доживают до 
старости и умирают своей смертью. 

— Может быть, это неправильно, но 
так у нас заведено. Отметала икру — и 
добро пожаловать в отдельный садок, 
на заслуженный отдых, — улыбается 
Виталий.

Сама форель размножаться не уме-
ет. За 50 с лишним лет селекции этот 
вид утратил ген природного нереста. 
Икра вызревает, но ее нужно сдаивать 
руками. Если этого не сделать, рыба 
погибнет.

Форелевая рыбалка
Перебираясь от садка к садку, мы на-

конец дошли до главного места, где про-
ходит рыбалка. Рыбаков здесь немало, 
ровно столько, сколько может вместить 
диковинный остров. Рыбу, резвящую-
ся в садках, можно ловить на удочку и 
просто сачком. А можно заказать ее и на 
берег. Приезжают сюда только по пред-
варительной записи, иначе всех жела-
ющих просто невозможно вместить. По 
записи попала сюда и наша попутчи-
ца — Ирина с сыном.

— Очень люблю рыбачить, особенно 
на Байкале, — признается Ирина. — На 
этом острове мы впервые. Приехали 
с сыном отдохнуть, а заодно и свежей 
рыбки поймать. Завтра ее приготовим 
на даче.

То, что рыбачка держит удочку не 
в первый раз, чувствуется сразу. Твер-
дые, уверенные жесты. И улов отлич-
ный — форель весом больше килограм-
ма. Вторую рыбу, чуть поменьше, поймал 
сын Ирины, 14летний Анатолий.

— Подхватил, почувствовал, как 
надо? Хороший экземпляр! — похва-
лил мальчика дежурный по рыбалке.

Пойманную форель оглушают и 
кладут в пакет.

— Рыба как любое живое существо — 
если бьется в агонии, выделяется адре-
налин, который через кровь попадает 
в мясо и влияет на качество рыбы. По-
этому лучше оглушить ее, — объяснил 
дежурный.

Мы в тот день рыбу ловить не ста-
ли. Но решили, что обязательно сюда 
вернемся. Еще раз посмотреть на кра-
сивые стройные косяки янтарной фо-
рели, порыбачить и погулять по уди-
вительному острову, где под ногами 
прыгают кролики, а норки и еноты 
живут в специальных домиках.

Кролики — еще одна достоприме-
чательность острова. Как они здесь 
оказались, никто не знает. Рассказы-
вают, что раньше на острове жил дед
отшельник и разводил ушастых для 
еды. Деда не стало, а кролики так и 
остались жить на острове. Травы здесь 
достаточно, да и гости про них не за-
бывают, привозят капусту и морковку. 
Ну а норок и енотов поселили на Бабре 
за компанию. Получился небольшой 
зоопарк, на радость детям.

Яна Лимова 
Фото Валентина Карпова

Специальный репортаж

Остров 
форели 

В Иркутске разводят  
экзотичную рыбу

Ирина — бывалый рыбак, пойманную форель сразу берет за жабры

Взрослые кролики практически не 
боятся людей, даже дают себя погладить

Виталий показывает садок, где живут 
сеголетки радужной форели
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Гепатит С был открыт срав-
нительно недавно, в 1989 
году, и сразу приобрел пло-
хую репутацию: его заклей-
мили болезнью наркоманов 
и проституток. На самом деле 
риск заразиться есть у каждо-
го, кто посещает стоматоло-
га, делает маникюр в салоне 
или прибегает к хирургиче-
ским вмешательствам. На се-
годняшний день в мире на-
считывается 170 млн человек 
с таким диагнозом. Как огра-
дить себя от вируса, есть ли 
у него характерные симпто-
мы и возможно ли полностью 
излечиться от гепатита С — 
рассказали ведущие инфек-
ционисты Сибири. 

Название болезни говорит само за 
себя: с греческого языка «гепатит» пе-
реводится как «воспаление печени», 
недуг целится именно в этот орган. По 
своей этиологии гепатит делится на 
несколько типов: алкогольный, лекар-
ственный, токсический, аутоиммун-
ный и, наконец, вирусный. Послед-
ний, в свою очередь, имеет несколько 
разновидностей, в том числе наиболее 
распространенные и изученные A, B, 
C, D, E. Вирусы гепатита A и E пере-
даются фекальнооральным путем (то 
есть через грязные руки), остальные — 
через кровь, а также в меньшей степе-
ни половым путем и от матери к плоду. 
Таким образом, в зоне особого риска 
находятся люди, употребляющие инъ-
екционные наркотики, имеющие неза-
щищенный половой контакт с разны-
ми партнерами, пациенты, которым 
проводили трансплантацию органов 
или переливание крови, медицинские 
работники, посетители татусалонов, 
маникюрных и стоматологических ка-
бинетов. Как отмечают врачи, вероят-
ность передачи гепатита С от матери 
к ребенку небольшая — от 1 от 5%. И 
обнаружение вируса у будущей мамы 
ни в коем случае не является показа-
нием к прерыванию беременности. 

Гепатит С подобен притаившемуся 
зверю — он может годами протекать 
бессимптомно. Известны случаи, ког-
да зараженные люди оставались в не-
ведении более 30 лет. За это гепатит и 
прозвали «ласковым убийцей». 

— Для вирусного гепатита С харак-
терно снижение аппетита, повышен-
ная утомляемость, дискомфорт или 
боли в животе, недомогание, эпизо-
дические боли в суставах и мышцах, 
снижение настроения. Согласитесь, 
с такими симптомами редко обраща-
ются к врачу, — говорит Ирина Кра-
сильникова, заведующая отделением 
вирусных гепатитов Городской инфек-
ционной клинической больницы № 1 
г. Новосибирска. — Зачастую заболе-
вание обнаруживают совершенно слу-
чайно, например при подготовке к хи-
рургической операции или во время 
беременности. К сожалению, общий 
анализ крови, который мы делаем вре-
мя от времени, не способен показать 
наличие гепатита С. 

Поставить диагноз можно только 
после анализа на наличие антител 
либо РНК (генетического материала) 
вируса. Второй вариант считается бо-
лее достоверным, так как на выработку 
антител организму нужно от 20 до 150 
дней после инфицирования, а РНК вы-
является через 12 недели. Кроме того, 
антитела остаются в организме даже 
после излечения и указывают на факт 
инфицирования в прошлом.

— К сожалению, анализ на гепатит C 
не входит в программу диспансериза-
ции. Его можно сделать в больницах 
или клиниках, при которых есть ла-
боратория иммуноферментного ана-
лиза, — сообщает Владимир Хабудаев, 
главный врач Иркутской областной 
инфекционной клинической больни-
цы. — Нужно учесть, что если вы об-
ратились к врачу с жалобами и есть 
подозрение на гепатит, исследование 
будет бесплатным. Если же вы просто 
захотели провериться без видимых 
причин – будьте готовы, что за анализ 
придется заплатить.

У гепатита С выделяют две стадии: 
острый (длительностью до 6 месяцев, 
за которые иммунная система может 
сама уничтожить вирус) и хрониче-
ский (свыше полугода). 

Если болезнь обнаружена 
на острой стадии, шансы 

вылечиться высоки. 
Запущенный хронический 

гепатит рано или поздно 
приводит к необратимым 
изменениям — фиброзу 

печени, циррозу, а порой 
и раку.

— Фиброзом печени называют раз-
растание соединительной ткани в орга-
не, которое происходит при поврежде-
нии печеночных клеток. Цирроз —  это 
последняя стадия фиброза, развиваю-
щаяся в среднем через 2540 лет после 
инфицирования, — поясняет Валерий 
Шевченко, главный внештатный ин-
фекционист Главного управления Ал-
тайского края по здравоохранению.

— Существует ряд факторов, ускоря-
ющих развитие хронического гепати-
та С: употребление алкоголя, мужской 
пол, сниженный иммунитет, пожилой 
возраст, ожирение, наличие сопутству-
ющего гепатита B или ВИЧ, — добав-
ляет Яна Ульянова, заместитель глав-
ного врача Городской клинической 
больницы № 1 г. Новосибирска. 

Если от гепатита B всех прививают 
в первые сутки жизни, то вакцины от 
гепатита C еще не существует. Причем 
вирус необычайно живуч — при ком-
натной температуре на предметах и 
поверхностях он сохраняется от 3 до 6 

месяцев, в замороженном виде — 1525 
лет. Вирус не боится большинства де-
зинфицирующих средств, однако чув-
ствителен к нагреванию. Это значит, 
что при тщательной стерилизации 
медицинского оборудования, стомато-
логических и маникюрных кабинетов, 
татусалонов риск заражения сводится 
к нулю. Поэтому следует тщательно 
выбирать стоматолога и не стесняясь 
спрашивать его о стерилизации ин-
струментов, делать маникюр, татуи-
ровки и пирсинг только в специально 
оборудованных салонах. 

— В государственных стоматологи-
ях стерильность кабинета проверяет 
эпидемиолог. В частной клинике вы 
можете положиться только на обяза-
тельность и педантичность врача, — 
подчеркивает Владимир Хабудаев. 

— С 1992 года в ряде стран (включая 
Россию) донорскую кровь и органы 
для пересадки можно считать безопас-
ными — их обязательно проверяют на 
наличие вируса гепатита С. Даже если 
антитела не обнаружены сразу, кровь 
на некоторое время отправляют на ка-
рантин — на случай, если донор уже 
заражен, а антитела еще не успели вы-
работаться, — отмечают специалисты. 

Главный миф, связанный с гепа-
титом С, — заболевание неизлечимо. 
Еще 1517 лет назад болезнь действи-
тельно сложно было победить, сейчас 
с ней можно распрощаться навсегда. 
Более того, около 20 % людей, инфи-
цированных вирусом гепатита С, изле-

чиваются самостоятельно, даже не по-
дозревая об этом. 

Как только болезнь диагностирована, 
необходимо сразу приступать к проти-
вовирусной терапии. На сегодняшний 
день существует три группы лекарствен-
ных средств: препараты интерферона, 
рибавирин и противовирусные препа-
раты прямого действия. Работают они 
поразному: интерферон мобилизует 
иммунную систему на борьбу с вирусом, 
рибавирин усиливает иммунитет и пода-
вляет распространение вируса, действие 
противовирусных препаратов направле-
но не на весь организм, а прицельно на 
вирус и препятствует его размножению. 
Обычно препараты назначают в разных 
сочетаниях в зависимости от того, на-
сколько сильно поражена печень. 

— У нас сейчас идет безинтерферон-
ная эра, — рассказывает главный врач 
Иркутской областной инфекционной 
клинической больницы. — Такая тера-
пия занимает не год, а всего три месяца. 
На лекарства для пациентов, инфициро-
ванных гепатитами разных типов, нам 
выделяют до 60 млн рублей ежегодно.

Согласно стратегии, принятой 
28 мая на заседании Всемирной ас-
самблеи здравоохранения, к 2030 году 
мировое сообщество намерено искоре-
нить вирусы гепатита B и С полностью.

Яна Шутова 
Материал подготовлен при содействии 

департамента здравоохранения 
и социальной помощи населению 

администрации г. Иркутска

Печень под прицелом
Как не заразиться вирусом гепатита С и существует ли  

от него лекарство

       ФАКТЫ
 9 Гепатит С нельзя недооценивать. 
В Европе и США он приводит 
к смерти чаще, чем ВИЧ.

 9 Вакцины от гепатита С не суще-
ствует.

 9 Гепатитом С нельзя заразиться 
через еду и напитки, при чихании, 
кашле, объятиях и рукопожатиях.

 9 Отсутствие симптомов не указы-
вает на отсутствие заболевания.

 9 Гепатитом С можно заразиться 
повторно. Выработанные антите-
ла не защищают от вируса.

 9 Гепатит С – болезнь излечимая.

       ЦИФРЫ
Показатель заболеваемости (кол-во чел. на 100 тыс. населения)

Вирус гепатита С передается в основном через кровь. Половой путь и передача от матери к ребенку считаются редкими
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Удачные заботы

Одним из главных украше-
ний иркутских улиц в июне 
является сирень. Многие лю-
бят ее за красоту и благоуха-
ние, но мало кто знает, что 
цветы ее бывают не только 
сиреневого цвета. На самом 
деле в мире насчитывается 
больше двух тысяч сортов 
этого растения! Различают-
ся они не только по окраске 
цветков — у них разные сро-
ки цветения, размер, форма, 
аромат, строение соцветий, 
а также величина кустов. 

Все это хорошо известно 
иркутянке Нине Федоровне 
Гайдук, которая выращива-
ет разные виды сирени уже 
16 лет, на ее участке в 10 со-
ток растет больше 50 со-
ртов! Женщина знает, как 
правильно выбрать саженец 
и что делать, чтобы он при-
жился. Уже в середине июля 
наступает пора высажи-
вать сирень, поэтому советы 
Нины Федоровны пригодят-
ся многим.

— Словами и не передать, какая чу-
десная бывает сирень! — восклицает 
Нина Федоровна. — Моя дочь, напри-
мер, любит сорт Алексей Маресьев. 
С очень темными, крупными цветами, 
которые заворачиваются как пропел-
лер. Совершенно необыкновенный 
сорт Фирмамент — в самом начале 
цветения у него яркоголубые цветы. 
А сорт Свитхарт — яркорозовый. Ког-
да они все зацветают в начале июня, 
от нашего сада просто глаз не ото-
рвать — все переливается разными 
красками!

Нина Федоровна говорит, что лю-
бовь к цветам у нее в крови. Цветы 
на участке выращивала еще ее мама, 
теперь помогает дочь. Сама Нина Фе-
доровна до выхода на пенсию была 
стюардессой и преподавателем ино-
странных языков. Теперь же она 
полностью посвятила себя любимо-
му делу. Является членом иркутского 
клуба цветоводов «Радуга», где читает 
лекции о редких многолетниках. 

Ее участок в садоводстве 
по Байкальскому тракту 

совершенно не похож 
на остальные.  

Здесь есть парники и грядки, 
но вместо перцев и огурцов 

в них растут… цветы.

— Через мой участок прошло боль-
ше тысячи цветов — разных сортов и 
видов, — рассказывает Нина Федоров-
на. — Это и привычные всем лилии, 
пионы, флоксы, а также много редких: 
горянки, роджерсии, буквицы, дицен-
тра, сортовые баданы, астранции, го-
речавки, ариземы, примулы, гихеры... 
Каждый год мы с дочерью приобрета-
ем чтото новое. В том числе и сирень. 
Правда, на участке уже не хватает ме-
ста, поэтому я просто подращиваю но-
вые сорта, смотрю, как они цветут, и 
продаю. 

К тому же далеко не все сорта хоро-
шо чувствуют себя в Сибири. Оказыва-
ется, исконно сибирской сирени не су-
ществует, поскольку первая махровая 
сирень попала в наши края только во 
второй половине XIX века.

— Сирень не любит сырость, — по-
ясняет Нина Федоровна. — Поэтому 
в местах, где грунтовые воды распо-
ложены близко, чувствует себя плохо. 
В то же время это морозостойкое рас-
тение. Несмотря на то что в садовод-
стве зимой средняя температура на 57 
градусов ниже, чем в городе, мы кусты 
ничем не укрываем. В нашем саду во-
обще все растения проходят проверку 
на зимостойкость. 

У Нины Гайдук много любимых 
сортов. Это и знаменитая Красавица 
Москвы, и Красавица Нанси, Индия, 
Галина Уланова, Жанна д’Арк, Мечта, 
Надежда, Сенсация, Знамя Ленина, 
Павлинка. 

— Время высадки сирени — с сере-
дины июля до конца сентября, — про-
должает Нина Федоровна. — Сейчас 
у них как раз заканчивается период 
цветения и наступает время покоя. 
Позже будет уже холодно, а весной 
время высадки слишком короткое — 
до того, как почки начнут распускать-
ся. Если опоздать, растение может не 
пережить пересадку, так что лучше 
не рисковать. Приобретать сирень 
надо саженцами, не моложе двух лет. 
Нельзя покупать отводки (боковые 
побеги) с голыми корнями. Лучше 
всего брать саженец с закрытой кор-
невой системой. 

При выборе кустарника 
для своего сада надо знать, 

что они бывают раннего, 
среднего и позднего цветения. 

В среднем куст сирени 
цветет 14 дней в году. Если 

грамотно подобрать сорта, то 
сиреневый сад будет радовать 
взор в целом около полутора 

месяцев.

При этом надо помнить, что кустар-
ник расцветает не сразу, а только на 
четвертыйпятый год после посадки. 
Впрочем, есть способ заставить цвести 
его и на второй год, однако делать это 
лучше после консультации со специ-
алистом.

Сажают сирень без заглубления 
корневой шейки, иначе остановится 
рост основного ствола и начнется об-
разование прикорневой поросли, ко-
торая истощает основное растение и 
ухудшает качество цветения. Яму роют 
цилиндрической формы, обязательно 
с отвесными стенками, и заполняют 
ее верхним плодородным слоем почвы 
с добавлением перегноя, полупере-
превшего навоза или выветренного 
торфа. В посадочную яму вносят до 20 
кг этих органических удобрений. А на 
кислых почвах добавляют еще 22,5 кг 
извести. 

Одновременно вносят 900 г дре-
весной золы и два граненых стакана 
«КемираУниверсал Осень». Переме-
шивание органических и минераль-
ных удобрений с почвой проводят 
с таким расчетом, чтобы большая их 
часть попала в нижнюю часть ямы. 
С почвой удобрение перемешива-
ют очень тщательно, после чего этой 
смесью заполняют посадочную яму. 
Присыпав корни слоем плодород-
ной почвы (35 см), яму забрасывают 
оставшейся землей и плотно утап-
тывают, начиная с края. Вокруг по-
саженного растения насыпают валик 
земли высотой 1520 см, образующий 
лунку для полива. В нее выливают 15
20 л воды.

Небольшая хитрость — 
чтобы сирень обильно цвела 

на будущий год, увядшие 
соцветия надо обрезать до 

того, как на них созреют 
семена. Полезно также 

знать, что с сиренью хорошо 
уживаются пионы, для них 

подходит один и тот же состав 
почвы. У кустарника с годами, 
бывает, оголяются «ножки», а 

пионы их закрывают. И цветут 
они почти в одно время.

Если у вас есть желание приобрести 
необычный сорт сирени, или вы хоти-
те узнать больше об агротехнике этого 
растения, можете связаться с героиней 
нашего материала по телефону 8908
6474454.

Марина Александрова  
Фото автора

Сиреневое царство
Самая большая коллекция сирени в области и парники для лилий

Дицентра — один из редких многолетников, которые растут в саду Нины 
Федоровны. В народе этот цветок называют также «разбитое сердце»

Нина Федоровна Гайдук рядом с сиренью сорта Монтень

Мисс Канада — крупный яркий 
кустарник с ароматными цветками

Мечта — сорт, который вывел русский 
коллекционер Леонид Колесников. 
Кусту всего два года, но он уже цветет

Считается, что среди голубых сиреней 
Фирмамент — самый красивый сорт

На одном участке лучше всего 
высаживать три куста разных сроков 
цветения. На фото — сорт Свитхарт
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

На депутатских слу-
шаниях рассмотрели 
несколько важных во-
просов, влияющих на 
развитие Иркутска и его 
облик. Депутаты выслу-
шали доклады о благо-
устройстве, строитель-
стве новой школы и 
установке детских пло-
щадок.

В жилом комплексе «Эволю-
ция» в 6м микрорайоне Ново
Ленино началось строительство 
модульной школы на 1275 мест. 
После ввода в эксплуатацию она 
позволит снизить нагрузку на 
другие учебные организации. 
По словам заместителя мэра — 
председателя комитета по гра-
достроительной политике Ивана 
Готовского, удобство модульно-
го здания состоит в том, что его 
можно вписать в границы прак-
тически любого земельного 
участка. 

Дефицит мест в дошкольных 
учреждениях стабильно снижа-
ется благодаря строительству но-
вых детсадов и пристроев к уже 
существующим, заявила пред-
седатель думы Иркутска Ирина 
Ежова. Теперь нужно заняться 
созданием учебных мест в шко-
лах.

— Мэрия проводит монито-
ринг наполняемости школ, опре-
деляет, в каких районах новые 
общеобразовательные учрежде-
ния требуются в первую очередь. 
Мы возлагаем большие надежды 
на школу в «Эволюции». Такой 
проект впервые будет реализо-
ван в Иркутске, это именно то 
направление, в котором город 
должен двигаться, — сказала 
Ирина Ежова.

Среди объектов социальной 
сферы, строительство и рекон-
струкция которых осуществля-
ется за счет средств бюджета 
Иркутска, полностью готовы два 
детских сада на 220 мест. Они 
расположены на улицах Юрия 
Тена и Байкальской, 212. Прием 
детей начнется в августе.

На территории 
существующего детского 
сада № 10 (ул. Новаторов, 

38) строится здание 
для кратковременного 
пребывания детей на 
140 мест. Закончить 

строительство планируют 
к концу этого года. 

Установка и доукомплектация 
детских площадок в Иркутске 
в этом году пройдет до 10 авгу-
ста. Запланировано установить 
77 новых детских площадок и до-
укомплектовать 47. Депутат Сер-
гей Юдин отметил, что депутаты 
получают много заявок на уста-
новку игровых площадок. Он 
подчеркнул, что эта программа 
очень востребована. Его поддер-
жал депутат Владимир Потапов. 
По его словам, следует также 
увеличить количество размеща-
емых в городе спортивных пло-
щадок.

В 62 дворах многоквартирных 
жилых домов полностью выпол-
нен внутриквартальный ремонт. 
Еще на 58 объектах ведутся ра-
боты. Всего в 2016 году отремон-
тируют 169 дворов. Перечень 
территорий сформирован с уче-
том заявок депутатов. По усло-
виям контракта работы должны 
быть завершены к октябрю 2016 
года. Однако подрядчик — МУП 
«Иркутскавтодор» — планиру-
ет выполнить их до августа. Де-
путатам предоставлено право 
проверять акты выполненных 
работ и подписывать их перед 
передачей в комитет городско-
го обустройства администрации  
Иркутска. 

Изменения, внесенные в генераль-
ный план, предполагают увеличение 
жилого фонда, размещение новых 
социальных объектов, зеленых зон, 
реконструкцию имеющихся зданий, 
корректировку работы над инженер-
ной и транспортной инфраструкту-
рой. По сути, это главный стратеги-
ческий документ Иркутска, так как 
в нем заложены перспективы раз-
вития города, а значит, его будущее. 
Над этими поправками архитекторы, 
проектировщики, комитет по градо-
строительной политике и депутаты 
работали в течение последних трех 
лет.

При разработке поправок в генплан учли самое 
главное — увеличение численности населения. 
Уже сейчас в Иркутске живет более 623 тысяч че-
ловек. По прогнозам, к 2025 году эта цифра вы-
растет до 640 тысяч. Это изменение сразу влечет 
за собой другое: для всех этих людей нужно пред-
усмотреть жилье. Таким образом, к расчетному 
сроку жилой фонд должен прирасти почти ше-
стью миллионами квадратных метров и составить 
в общей сложности 20,5 миллиона квадратных 
метров. Соответственно, понадобятся новые дет-
ские сады, школы, больницы, транспортные узлы 
и развязки. Все это в проекте изменений есть. 
И если в трех округах наращивание жилфонда 
будет достигаться и путем строительства много-
этажек, то центр города не тронут. Здесь будут бе-
режно восстанавливать историческую часть.

Согласно поправкам, в Ленинском округе мо-
гут появиться 22 детсада, 9 школ и поликлиники 
на 2,6 тысячи посещений в смену. В Свердлов-
ском округе предусматривается 23 детских сада, 
15 школ и поликлиники на 7,7 тысячи посеще-
ний в смену, а также две библиотеки, клиника и 
пансионат НИИ «ВосточноСибирский научный 
центр экологии человека». 

В Октябрьском округе возможно появление 28 
детских садов, 9 школ и поликлиник на 4,4 ты-
сячи посещений. В Правобережном округе пред-
полагается разместить 21 детский сад, 11 школ и 
поликлинические учреждения общей мощностью 
около 1,7 тысячи посещений в смену.

Площадь зеленых зон в новом плане 
Иркутска составит 1325 га, в том числе 

835 га займут парки, скверы и бульвары, 
а 490 га — территории отдыха 

и туризма. 

Во всех административных округах предпола-
гается разместить плоскостные спортивные со-
оружения, ФОКи, объекты религиозного назна-
чения. За пределы центральной части Иркутска 
выносятся 78 производственных предприятий. 

В части развития транспортной сети предусмо-
трены реконструкция транспортной Маратовской 
развязки, мостовой переход между микрорайо-
ном Солнечный и полуостровом Чертугеевский, 
реконструкция аэропорта «Иркутск», автовокзал 
в предместье Марата, пристань на полуострове 
Чертугеевский. Кроме того, есть предложения 
по размещению совершенно новых для Иркутска 
объектов транспортнообщественного назначе-
ния — транспортнопересадочных узлов.

Предусматривается развитие сети электро, 
тепло и водоснабжения, водоотведения, рекон-
струкция и строительство ливневой канализации, 
строительство ряда очистных сооружений, при-
ведение децентрализованной системы отвода по-
верхностных вод к централизованной. Уточнена 
схема газификации и газоснабжения Иркутска. За 
расчетный срок генерального плана в предместье 
Марата предусмотрено размещение парогазовой 
ТЭЦ.

— При внесении изменений в генеральный 
план Иркутска мы учли максимальное количе-
ство пожеланий общественности — было подано 
свыше 300 обращений. Поправки назрели уже 
давно, поэтому депутатский корпус единогласно 
принял этот проект. Важнейшими изменениями 
я считаю корректировку развития инженерной и 
транспортной инфраструктуры, а также размеще-
ния социальных объектов с учетом прогнозного 
увеличения количества населения, — подытожил 
председатель постоянной комиссии думы Иркут-
ска по градостроительству, архитектуре и дизайну 
Виктор Ильичев.

Полосу подготовила Мария Николаева

Обновленная карта 
Депутаты утвердили поправки в генеральный план 

Иркутска
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Персона

Владимира Новожилова 
в Иркутске знают как глав-
ного врача Ивано-Матренин-
ской детской клинической 
больницы и депутата город-
ской думы. Кто, как не уме-
лый управленец с жестким 
характером, может удержать 
под контролем крупное ле-
чебное учреждение? У него 
всегда много хлопот и мало 
свободного времени. Но мой 
собеседник сумел выкроить 
в своем плотном расписа-
нии время для разговора, и 
я с удивлением узнала Вла-
димира Александровича со-
всем с другой стороны. Ока-
зывается, в юности он играл 
в рок-группе, считает свою 
профессию романтичной, а 
его семья – настоящая вра-
чебная династия. 

Пять докторов в одной 
семье

Как рассказывает Владимир Алек-
сандрович, к тому, чтобы поступить 
в медицинский институт, его подтал-
кивала даже окружающая обстанов-
ка — соседями по дому, в котором он 
жил с родителями, были одни врачи. 
Правда, родители были инженерами, 
далекими от медицины. Отец работал 
главным технологом локомотивного 
депо на станции ИркутскСортиро-
вочный, принимал участие в проведе-
нии в Иркутск электрической тяги для 
железнодорожного транспорта. Мама 
всю жизнь проработала вместе с му-
жем на должности инженера по техни-
ке безопасности. 

Теперь же в их семье 
насчитывается целых пять 

докторов. Это сам Владимир 
Новожилов и его жена, 

с которой он познакомился 
в стенах института около 

сорока лет назад. Их старший 
сын Александр — хирург, 
невестка – офтальмолог. 

Старший брат Владимира Новожило-
ва, Борис, получил медицинское обра-
зование по специальности «челюстно
лицевая хирургия», но практику 
открывать не стал, вместо этого занялся 
бизнесом. Подрастает в семье и будущий 
медик – внуку Дмитрию восемь лет.

В юности Владимир Новожилов по-
свящал себя множеству самых разных 
занятий. Однажды даже собрался по-
ступать в Суворовское училище – на-
столько сильное впечатление на него 
произвел фильм «Офицеры». 

Школу № 7 он окончил почти на 
одни пятерки. Занимался легкой ат-

летикой, играл в баскетбол. Парал-
лельно учился в музыкальной школе, 
играл в духовом оркестре и во всевоз-
можных ансамблях. Подумывал о ка-
рьере профессионального музыканта 
и даже окончил класс кларнета при 
Иркутском музыкальном училище. 

— Мы старались брать от жизни как 
можно больше, не могли сидеть спо-
койно. С друзьями создали вокально
инструментальный ансамбль «Моло-
дые», играли такой крепкий советский 
рок. В то время было достаточно много 
подобных групп – «Облака», «Горе-
ние», «Робус». Местные музыканты 
должны их помнить.

Музыка или медицина?
— Выбор профессии был для меня, 

честно говоря, трудным. Помню, в де-
сятом классе я сильно заболел, долго 
лежал в больнице, где познакомился 
с учительницей химии. Мне там было 
скучно, и от нечего делать она мне эту 
химию преподавала. Я учебник чуть 
ли не наизусть выучил, — вспомина-
ет Владимир Александрович. — Но 
главное, учительница интересно и 
много рассказывала о врачебной дея-
тельности и медицине в целом. Тогда 
и пришло окончательное решение: 

я должен стать врачом. Кстати, потом 
в учебе знание химии мне очень при-
годилось.

После окончания школы Владимир 
вместе со своей группой отправился 
на гастроли. Вернувшись, сдал экзаме-
ны в мединститут и поступил — на ле-
чебный факультет. Музыку пришлось 
оставить. Но он не пожалел, ведь 
учиться было интересно. Тогда уро-
вень преподавания, по словам Влади-
мира Новожилова, был совсем другим. 
Будущие медики изучали множество 
предметов. Одних только химий было 
шесть, а еще высшая математика, фи-
зика, кибернетика, много практиче-
ской работы. Вместе с этим студенты 
сами строили санитарногигиениче-
ский корпус. На третьем курсе днем 
работали, а вечером учились. Но никто 
не жаловался. 

Трудный путь
— Врачебная среда для меня всегда 

была окутана неким флером роман-
тики. Нынешнее поколение излишне 
прагматично. Медицина – не сфера 
обслуживания, а сфера спасения. Сюда 
не идут за заработками. Профессия 
должна быть выбрана сердцем, потому 
что свое дело нужно искренне любить. 
Счастье, когда человек находит свое 
призвание. Я – нашел.

Но в дни, когда на операционном сто-
ле умирают дети, Владимир Новожилов 
жалеет, что выбрал такую работу… По-
нятно, что хирургия связана со слож-
ными вмешательствами в организм, и 
в практике каждого хирурга есть случаи 
неблагоприятного исхода, но пережи-
вать это каждый раз очень трудно. 

— Иногда обстоятельства 
складываются так, что даже 

самые современные лекарства, 
приборы и методы, все 

колоссальные достижения 
современной медицины 

не в силах помочь.

Тогда самое большое, что мы можем 
сделать, — это максимально облегчить 
страдания пациента перед неизбеж-
ным исходом. Опыт отношения к этому 
вырабатывается абсолютно у каждого 

врача, но, конечно, путь этот долгий и 
тяжелый. Высочайшую оценку работе 
врачей дают родители погибшего ре-
бенка, которые после трагедии благо-
дарят их... За то, что старались спасти. 

Право на здоровье
В думе Иркутска Владимир Алек-

сандрович работает второй созыв. 
Одной из причин принять участие 
в выборах в городскую думу стало 
желание Новожилова построить но-
вое здание для ИваноМатренинской 
детской больницы и решить этим не-
которые из существовавших тогда 
проблем. В частности, закрыть не-
хватку операционных и койкомест 
для больных. 

Этой цели он достиг. Новый четы-
рехэтажный корпус открылся в 2013 
году. В нем разместились 10 операци-
онных, три отделения реанимации, 
диагностические подразделения, цен-
тральная стерилизационная станция, 
компьютерный томограф. 

В год здесь проводится 
около 14 тысяч операций. 

Но некоторые вопросы 
остались нерешенными, так 
как в 2012 году полномочия 

по управлению медицинскими 
учреждениями передали 

Иркутской области.

— Я, как главный врач, замечу, что 
работать стало сложнее. Но страте-
гически это было верным решением, 
ведь мы сейчас формируем единую 
государственную систему здравоох-
ранения. Нельзя делить медицину на 
местную и федеральную. Каждый 
гражданин России должен получать 
достойное лечение в любой точке стра-
ны, так как он имеет на это право. Это 
и есть главная задача власти. И я хочу 
принимать непосредственное участие 
в процессе ее решения, — говорит мой 
собеседник.

Дела окружные
Особого внимания требует террито-

рия ИВВАИУ. Сейчас там нельзя ничего 
благоустраивать, менять инфраструк-
туру, ремонтировать дороги, размещать 
детские площадки и зеленые зоны. Все 
потому, что земля находится не в соб-
ственности муниципалитета. Правда, 
за последние месяцы жители бывшего 
военного городка сумели организовать 
ТОС. Также в округе идет активное ос-
воение территории частного сектора 
возле аэропорта. Выделено порядка 11 
млн рублей на ремонт школы № 20. 
Планируется ряд работ по модерниза-
ции улицы Дорожной.

— Не хочу тянуть бюджетное одея-
ло только на свой округ, но раз уж он 
вверен мне, я обязан разбираться со 
всем, что беспокоит жителей. В част-
ности, вопросы, касающиеся детской 
больницы, решены не все. Хочу, что-
бы больница стала единым комплек-
сом. Есть проект хирургического от-
деления № 2. Там концентрировались 
бы хирургические отделения, палаты 
«мать и дитя». Мы сократили бы па-
латы с койками и по определенным 
технологиям усилили оборот пациен-
тов, — объясняет Владимир Алексан-
дрович. — Из корпуса на Депутатской 
можно будет сделать общежитие для 
медиков. Еще у больницы есть реаби-
литационный центр для бесплатного 
восстановительного лечения детей, 
расположенный на 23м километре 
Байкальского тракта. Ему необходима 
модернизация. В общем, дел много. 
Основное – это, конечно, работа с жи-
телями. На встречах с ними я вижу, 
что они понимают – с властью можно 
и нужно взаимодействовать.

Мария Николаева 
Фото Валентина Карпова

Сфера спасения 
Владимир Новожилов о музыкальной юности, выборе профессии 

и модернизации сферы здравоохранения

ОКРУГ № 16

Владимир Новожилов: «Медицина — не сфера обслуживания, сюда не идут 
за заработками. Профессия должна быть выбрана сердцем, потому что свое 
дело нужно искренне любить. Счастье наступает, когда человек находит свое 
призвание»

Голоустненский тракт

Байкальская

Аэропорт
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Герои нашего времени

«На свою спортивную 
жизнь не ропщу, люди го-
ворят, что целованная Бо-
гом», — говорит Оксана 
Равилова. Спортсменка при-
нимала участие в трех зим-
них Олимпиадах, но так и 
не получила заветных меда-
лей. Это нисколько не умаля-
ет заслуг Оксаны, она самая 
титулованная конькобежка 
Приангарья: заслуженный 
мастер спорта, серебряный 
и бронзовый призер чемпи-
онатов мира, чемпионка СНГ 
и России в спринтерском 
многоборье.

«Слышали про вашу 
дочку!» 

Семья Равиловых была не спортив-
ной: родители работали на мебельной 
фабрике, папа — шофером, мама — 
учетчицей пиломатериалов. Оксана 
училась в железнодорожной шко-
ле № 42, тренировалась на стадионе 
«Локомотив». Первыми тренерами ее 
были Нина Максимовна Леженина и 
Антонина Ильинична Храмцова.

— Мы с Оксаной работали с 1980 
по 1986 годы, — вспоминает Антони-
на Храмцова. — Она с детства была 
очень ответственной, тщательно под-
ходила к выполнению упражнений. 
У нас такой вид спорта, в котором как 
нигде важна экипировка. Без хороших 
коньков и комбинезона высоких ре-
зультатов не достичь, а это все стоило 
тогда около тысячи (в те времена — 
огромные деньги!). Родители Оксаны, 
несмотря на то что жили просто, все 
равно нашли на это деньги. 

Оксана вспоминает такой случай. 
Ей очень хотелось иметь балангруды — 
дорогие норвежские коньки. Они стои-
ли 650 рублей (для сравнения: средняя 
зарплата в то время была 150 рублей). 

— Я сидела, пока папа ужинал, и ка-
нючила: «Ну купи мне коньки!» А он 
отвечал: «Доченька, но ведь они стоят 
целое состояние — 650 рублей. Это же 
целая корова!» А я ему: «Но я же не 
корова!» Видимо, это было решающим 
аргументом. Родители сняли сбереже-
ния с книжки и дали мне на коньки. 
Вот поэтому у меня и был успешный 
старт в спорте.

Папа и мама Оксаны радовались, 
что в семье растет звездочка. Тем бо-
лее что раньше спортивные успехи 
озвучивались громко — по радио, в га-
зетах. Бывало, приходили на работу, 
встречали знакомых, а им сразу же го-
ворили: «Слышали про вашу дочку!».

Оксана выполнила норматив мастера 
спорта в 16 лет. Выступала под флагом 
спортивного общества «Буревестник». 

— Тогда было много обществ: 
«Труд», «Динамо», «Спартак», «Буре-
вестник», — вспоминает Оксана Рави-

лова. — Нас вывозили большими груп-
пами тренироваться на искусственный 
лед в Свердловск (ныне Екатеринбург) 
и Киев, восстановительные сборы про-
ходили на Черном море. Наверное, 
благодаря такой помощи государства 
было много талантливых юных спорт
сменов. Сейчас такого нет, многим 
спортсменам приходится самим ис-
кать финансирование. 

Первые Олимпийские игры 
в Альбервиле запомнились 

иркутянке отличной 
организацией и… плохим 

самочувствием. Дело в том, что 
деревня, где жили спортсмены, 

находилась в горах, из-за 
подъемов и спусков по 

серпантину Оксане было плохо.

— Я приезжала на тренировки совер-
шенно разбитая, — говорит Оксана. — 
В день старта Олимпиады меня специ-
ально спустили в олимпийскую деревню 
оргкомитета, чтобы я отдышалась. 

На Олимпиаде в Лиллехаммере (1994 
год) Оксана заняла 9 место, от медали 
девушку отделили шесть десятых доли 
секунды! На этих играх присутствовал 
ее личный тренер Сергей Слоев, кото-
рый приехал не в составе сборной, а как 
простой турист. Дело в том, что когда 
спортсмены из провинции предпочита-
ют готовиться у своих наставников, не 
уходят к тренерам сборной, москвичи 
начинают вставлять палки в колеса… 
Тот раз был единственным, когда Сер-
гею Слоеву удалось посетить Олимпий-
ские игры с участием Оксаны. 

— На Олимпиаде в Японии всю сбор-
ную России ожидал провал, — вспоми-
нает Оксана. — Мы не вовремя поменя-
ли коньки, тогда появились клапскейты 
(новейшая модель коньков, благодаря 
которым спортсмен увеличивал ско-
рость бега). Наша федерация приняла 
это все несерьезно, посмеялась над гол-
ландцами. Одумались только осенью. 
Но когда кинулись закупать, коньков 
уже не было, все раскупили. Пытались 
перекупать у тех же голландцев… Но 
было поздно, мы не успели «прикатать-
ся» к этим суперконькам. 

Оптимист плюс 
трудоголик

Но помимо неудач на Олимпиадах, 
Оксана собирала урожай медалей на 
чемпионатах страны, Европы и мира. 
Иркутянка — рекордсменка России на 
дистанции 1000 м и по сумме многобо-
рья. «Все мои успехи связаны исклю-
чительно с работой тренера — Сергея 
Аркадьевича Слоева», — говорит Ок-
сана. Тандем «Равилова — Слоев» стал 
не только спортивным, но и семейным. 

В 1986 году тренер Оксаны Анто-
нина Храмцова уехала в Москву на 
ПМЖ — повышать квалификацию. 
Она дала воспитаннице напутствие са-
мой выбрать тренера. 

— Я знала, что Сергей Аркадьевич — 
отличный специалист, — вспоминает 
Оксана. — Он ищущий тренер, кстати, 
оптимист беспредельный! Когда я не 
верила в успех, он был в нем твердо 
уверен. Мое трудолюбие и его опти-
мизм давали результат. 

Отношения у Оксаны с Сергеем за-
вязались почти сразу же, но серьез-
ными, семейными стали только когда 
родилась дочь Катя. 

— Думаю, все молоденькие спорт
сменки влюбляются в своих трене-
ров, — улыбается Оксана. — К тому 
же, если он такой молодой, красивый, 
как не влюбиться? Сергей веселый, 
интересный, умный, профессионал 
своего дела. Когда мы познакомились, 
у Сергея Аркадьевича уже была семья, 
его жена Любовь Викторовна Слоева 
(Березина) тоже занималась конько-
бежным спортом, она мастер спорта 
международного класса, спортсменка 
высокого уровня. Сергей — человек от-
ветственный, и пока не подросли дети, 
он семью не оставил. 

Сейчас Оксана — старший 
тренер федерации 

конькобежного спорта 
Иркутской области, работает 

в ДЮСШ «Россия». Оксана 
работает с маленькими 
спортсменами, которые 

только делают первые шаги 
в конькобежном спорте. Далее 
их подхватывает Сергей Слоев, 

но есть и среднее звено. 
— Средним звеном у нас занимается 

первая жена Сергея — Любовь Викто-
ровна, — замечает спортсменка. — У нас 
прекрасные отношения, спасибо ей за 
это. Тем более что мы работаем вместе, 
должны друг другу доверять. Любовь 
Викторовна — опытный тренер, подго-
товивший не одного мастера спорта. Ду-
маю, цивилизованные люди так и долж-
ны общаться, наши дочери прекрасно 
ладят, ходят в гости друг к другу. 

Яблоко от яблони
Дочка Оксаны и Сергея, Катя Слое-

ва, спортом занимается с детства. Сей-
час ей 17 лет, и Катя — перспективная 
конькобежка, мастер спорта, входит 
в молодежную сборную страны. 

— У Кати больше способностей, 
у меня же было больше трудолюбия, — 
признает Оксана. — Столько энергии 
она тянула из меня в детстве! С ней 
надо было бегать, играть, а я в тот мо-
мент сама еще тренировалась. Я при-
ходила с Катей на стадион, надевала на 
нее коньки, ставила ее в середину льда 
и говорила: «Стой здесь и только по-
пробуй залезть на дорожку!». Она кру-
тилась там, а я каталась по краю. 

Оксана знала, что конькобежный 
спорт для женщины — это тяжело. Катю 
водили на художественную гимнасти-
ку, освоили все виды танцев, аэробику. 

— А за мной на стадион бежала впри-
прыжку, — смеется Оксана. — Когда я 
уже тренировала, дочка слушала, что 
я говорю своим ученикам, и все ис-
полняла. С семи лет бегала с ребятами 
из подростковой группы, и бегала там 
не два года, как все, а четыре, так как 
рано пришла. Часто Катя находилась 
с бабушкой, когда мы уезжали на сбо-
ры. Помню, был случай, Новый год 
встречали в Германии, но мне удалось 
передать ей с нашим земляком Влади-
миром Литвинцевым, на тот момент 
президентом федерации конькобежно-
го спорта, новогодний подарок — куклу 
и платье, купленные в Берлине. 

Сейчас Катя учится в училище 
олимпийского резерва Иркутска. Ок-
сана признает, что тренировать дочь 
было сложно. 

— Когда Кате было 11 лет, я поняла, 
что ее нужно отдавать другому трене-
ру, хорошо, что папа тогда вернулся 
в конькобежный спорт (уходил в хок-
кей с мячом), — вспоминает Оксана. — 
Я вздохнула с облегчением. Ребенок, 
когда его тренирует мама, не видит 
грани между тренером и учеником. 

Дочь может позволить себе 
капризы, а другие ученики все-
таки наставника побаиваются. 

Катя могла назвать меня мамой, 
хотя я считаю, что на стадионе 
есть только тренер, к которому 

нужно обращаться по имени-
отчеству. Могла сказать:  

«Я устала, почему ты говоришь 
мне делать по-другому?».

— Я объяснил Кате, что в первую 
очередь на стадионе я — тренер, а 
она — ученица, — говорит Сергей Сло-
ев. — Настроил ее на деловой лад, и 
до сих пор получается так работать. 
Когда я тренировал Оксану, для меня 
существовала работа, где нужно чтото 
делать для достижения результата, и 
дом, где личная жизнь. Когда она на-
девала форму, в первую очередь ста-
новилась спортсменкой, а потом уже 
моей женой.  

— Для Кати папа — авторитет, а я 
не очень, — смеется Оксана. — Я очень 
хочу, чтобы дочь добилась того, чего 
не добилась я. 

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова  

и из архива Оксаны Равиловой 

Королева льда 
Оксана Равилова о спортивной карьере и любимой семье

БЛИЦОПРОС

Любимый фильм —  

«Весна на Заречной улице»

Любимые 

исполнители —  

Григорий Лепс,  

Стас Михайлов,  

Филипп Киркоров

Любимые книги — 

детективы Шелдона  

и Марининой

Любимое блюдо —  

все, что готовится  

на углях

Оксана Равилова с дочерью. Кате 
Слоевой — 17 лет, она тренируется 
под руководством отца и входит 
в молодежную сборную страны 
по конькобежному спорту

Сейчас Оксана — старший тренер 
федерации конькобежного спорта 
Иркутской области, работает в ДЮСШ 
«Россия»

Сергей Слоев со своими воспитанницами. Сергей Аркадьевич — заслуженный 
тренер России по конькобежному спорту, подготовил участниц четырех 
Олимпийских игр
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Культпоход
Освежающая живопись 

и изысканные офорты — та-
кое угощение для ценителей 
изобразительного искусства 
приготовила на свой первый 
день рождения иркутская га-
лерея Виктора Бронштейна. 
На прошлой неделе здесь от-
крылась выставка «Лето сне-
га» якутского художника Ми-
хаила Старостина.

Более 40 произведений Михаила 
Старостина переносят зрителей из жар-
кого лета в морозную сказку. Культура 
северных народов является главной те-
мой творчества выпускника Краснояр-
ского государственного художественно-
го института. Чтобы поздравить автора 
с открытием выставки, в Иркутск при-
был его однокашник — скульптор Даши 
Намдаков. Кстати, именно его выстав-
ка «Душа Азии» была первой в галерее 
Виктора Бронштейна год назад. 

— Когда я только поступил в инсти-
тут, Михаил его заканчивал, — рас-
сказывает Даши Намдаков. — Сейчас 
он работает в цвете, а тогда пробовал 
себя в графике, создавая просто кос-
мические картины. Он для меня был 
и остается звездой. Я и еще многие ху-
дожники учились на его работах. В них 
есть свой язык, поэзия, мечта, доброта, 
мудрость и еще много всего. 

Символом выставки 
не случайно стала картина 

«Мужчина в снеговых 
очках»: в ней чувствуется 

одновременно холодное солнце 
и обжигающий мороз. На 

герое круглые кожаные очки 
с прорезями, вокруг головы 
капюшон — слишком тонкий 

для климата Крайнего Севера.

— Мы привыкли защищаться от солн-
ца затемненными очками, а охотник 
в тундре среди ослепительного снега на-
девал очки из кожи с маленькими проре-
зями, — поясняет Михаил Старостин. — 
Я собираю материал для своих работ, 
изучая этнографическую литературу, и, 
если честно, на Севере никогда не был. 

Но многое знаю от деда, который был 
охотником. Для меня не столь важно до-
биться этнографической достоверности, 
сколько хочется передать саму атмос-
феру, показать этот мир, совсем другой 
и немного схожий с нашим. Например, 
такая одежда, как кухлянки, которая есть 
у многих северных народов, это, по сути, 
прообраз нашего пуховикааляски.

А вот на полотне «Остров» автор, ви-
димо, изобразил себя, мчащегося на ка-
рандаше, как на коньке, по белоснеж-
ным просторам творчества — чистого, 
как лист бумаги. На другой картине 
мужчина парит над тундрой с граммо-
фоном в руках. Музыка помогает ему 
приподняться над действительностью. 
Точно так же произведения Михаила 
Старостина одновременно переносят 
зрителей в иную реальность и помога-
ют увидеть красоту обычной жизни. 

Милена Фролова 
Фото Яны Ушаковой

«Лето снега» 
Выставка якутского художника Михаила 

Старостина открылась в иркутской галерее 

В рамках литературных 
вечеров «Этим летом в Ир-
кутске», которые прошли 
на сцене Иркутского акаде-
мического драматического 
театра им. Охлопкова с 20 
по 22 июня, мы поговорили 
с гостем встреч, руководите-
лем редакции современной 
русской прозы издательства 
АСТ Еленой Шубиной.

— В одном из интервью вы рас-
сказывали, что принимаете ре-
шение об издании книги исходя 
из того, хотелось бы вам иметь 
ее в своей библиотеке или нет. 
Так ли это?

— Во всяком случае, принимая ре-
шение о переизданиях, я часто руко-
водствуюсь и этим принципом. Кроме 
книг современных прозаиков, мы из-
даем и так называемые забытые. Со-
ветских классиков 6070х годов, на-
пример. Их сейчас мало переиздают. 
У меня есть серия «Предметы культа», 
там вышли книги Юрия Трифонова, 
Юрия Домбровского, Юрия Казакова, 
Булата Окуджавы, Андрея Синявского, 
Бориса Васильева... 

Личный момент хоть и присутствует 
в работе, есть и много других важных 
факторов. Например, я понимаю, что 
эта книга не вполне «моя», но вижу, 
что это новый, свежий голос. Или, до-
пустим, не «мой» жанр, но написано 
интересно. Важно принимать во вни-
мание именно читательский спрос.

— Как вообще понять, что 
книга хорошая?

— Я застала время, когда приноси-
ли рукописи, отпечатанные на машин-

ке, а то и просто написанные от руки. 
Сейчас чаще всего это электронная 
версия, но суть не меняется. Не важно, 
в каком виде рукопись, — перед тобой 
всегда текст, и ты должен понять, хо-
чешь ли ты увидеть его напечатанным 
с твоим логотипом. 
У каждой профессии есть свои 

тайны. Например, хороший 
врач помимо специальных 

знаний обладает еще и 
профессиональным чутьем — 

тогда он хороший диагност. 

Точно так же важно обладать изда-
тельским чутьем. Мне достаточно про-
честь страниц 3050, чтобы понять, 
стоит это брать или нет.

Литература — прежде всего язык. 
Это инструмент писателя. Если ро-
ман, повесть или рассказ написаны 
тусклым, невыразительным языком, 
а герои говорят избитыми фразами 
с одними и теми же интонациями, 
это сразу разочаровывает. Но если 
текст в целом нравится — ты видишь 
интересную историю, оригинальный 
сюжет, то берешь на себя риск пора-
ботать с ним, помочь автору, особенно 
если речь идет о начинающих проза-
иках. Вот тут и начинает делать свою 
работу редактор. 

— Насколько редактор может 
позволить себе вмешиваться 
в книгу?

— На определенной стадии, в самом 
начале, можно давать советы: изме-
нить финал, придать большую дина-
мику повествованию или сделать язык 
героя более выразительным — тут со-
вет редактора очень важен. Необхо-
димо, чтобы автор доверял редактору, 
а редактор полюбил книгу, проникся 
ее смыслами. 

— Как-то вы сказали, что кни-
га — это больше, чем просто 
текст…

— Хороший «книжный шкаф» фор-
мирует человека. Литература — бо-
лее доступный вид искусства, чем, 
скажем, музыка. Ктото из великих 
сказал, что люди делятся на тех, кто 
прочитал или не прочитал в детстве 
«Капитанскую дочку». Но что такое 
«Капитанская дочка»? Это роман — 
апология чести: «Береги честь смо-
лоду». В определенном возрасте это 
формирует нравственные понятия 
путем прочтения прекрасного текста. 
Книга — это и материальный объект: 
она обязательно должна быть хорошо 

издана — и внутри (верстка), и снару-
жи (переплет). 

— Какую роль играет обложка 
книги?

— Она ориентирует читателя на 
определенное восприятие текста. Если 
у серьезного романа на обложке нари-
сован какойнибудь ужастик, то такое 
неправильное позиционирование мо-
жет отвратить читателя. Я подписываю 
каждый переплет и, если не согласна 
с тем, что предлагает художник, прошу 
показать другой эскиз или, в крайнем 
случае, нахожу другого исполнителя.

— Какие книги вы читали 
в детстве?

— У меня как раз был хороший 
«книжный шкаф», поэтому я рано на-
чала читать взрослые книги. Напри-
мер Гоголя. Я очень любила «Вечера 
на хуторе близ Диканьки», а «Мертвые 
души» меня просто завораживали. Лю-
била Чехова, классе в пятом уже читала 
кусками наизусть «Евгения Онегина». 
Но кроме этого, как и все школьники, 
любила читать литературу для под-
ростков — от «Приключений Незнай-
ки» до «Серебряных коньков», «При-
ключений Tравки» и «Чука и Гека». 

— Остается ли у вас время на 
чтение не по работе?

— Люблю перечитывать Бунина, 
хорошие детективы, например Агату 
Кристи, но только в хорошем перево-
де. Часто возвращаюсь к «Волшебной 
горе» Томаса Манна. Всегда рядом 
«Фрегат Паллада» Гончарова. Но во-
обще, порой некогда «просто почи-
тать» — рукописи, верстки съедают 
много времени. 

Анастасия Долгополова 
Фото Анатолия Бызова

Тайны издателя
Елена Шубина о том, что такое хорошая книга и как суметь распробовать автора

Елена Шубина призналась, что 
хотела бы приступить к хорошему 
переизданию Бунина

Картины «Королева» и «Ветер у подножья Сэттэ Дабаан» показывают своеобразие культуры народов Севера

Художник считает, что любая работа — это его автопортрет, и «Мужчина 
в снеговых очках» не исключение
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Иркутский академический 
драматический театр 
им. Н.П.Охлопкова
7 июля 
Основная сцена
«Поминальная молитва» (12+), 18:30
8 июля 
Камерная сцена
«Скамейка» (16+), 18:30
12 июля 
Камерная сцена
«Трое на качелях» (16+), 18:30
13 июля 
Основная сцена
«Макбет» (16+), 18:30

Камерная сцена 
«Старомодная комедия» (16+), 18:30
Часы работы – с 11:00 до 18:00, еже-
дневно. Тел. 937702

Иркутская областная 
филармония
Органный зал
9 июля
Памяти Марии Распутиной «Три эпо-
хи органной музыки» (6+), 18:30
10 июля
«С органом на Вы, или Как трудно не 
стать музыкантом» (6+), 15:00
13 июля
«Высокое Барокко» (6+), 18:30
Тел. 333371

МУЗЕИ
Музей истории г. Иркутска 
им. А.М. Сибирякова
Отдел истории (ул. Франк-Каменецкого, 16 а) 
Постоянно действующая экспозиция от археологии до 
ХХ века (6+) 
Тел. 710422
Городской выставочный центр 
им. В.С. Рогаля (ул. Халтурина, 3) 
Постоянно действующие экспозиции иркутских ху-
дожников, мастеров ДПИ (6+) 
Тел. 200365
Дом Ремесел (ул. Д.Событий, 102) 
Систематические занятия народного творчества и ре-
месел (6+) 
Тел. 244494
Солдаты Отечества (ул. Чайковского, 5) 
Постоянно действующие экспозиции о героическом 
прошлом земляков ХIXXX вв. (6+) 
Тел. 380899
Музей городского быта (ул. Д.Событий, 77) 
Постоянно действующие экспозиции образа жизни 
иркутян второй половины ХIX — XX в. (6+) 
Тел. 204884

Иркутский областной художественный 
музей имени В. П. Сукачева
Квест «Тайны музейного дворца» пройдет в Главном 
здании Иркутского художественного музея в «длин-
ный четверг» 7 июля. Эта игра будет интересна и 
детям, и взрослым. Приветствуется семейное уча-
стие (12+)

Главное здание музея (Иркутск, ул. Ленина, 5)
Постоянно действующая экспозиция русского и за-
рубежного искусства (6+)
Тел. 340146
Галерея сибирского искусства (Иркутск, ул. Карла 
Маркса, 23)
Постоянно действующая экспозиция русской и сибир-
ской иконы, сибирского портрета (6+)
Выставка «Митьки в Иркутске. 30 лет творческой био-
графии» (6+), до 24 июля 
Тел. 334112, 217065
Историко-мемориальный отдел «Усадьба 
В.П.Сукачева» (Иркутск, ул. Д. Событий, 112)
Фотовыставка «Луч света» (6+), до 17 июля 
Постоянно действующая экспозиция, рассказываю-
щая об истории и быте семьи Сукачевых (6+)
Тел. 531224

Иркутский областной краеведческий 
музей
Отдел истории (Иркутск, ул. Карла Маркса, 2)
«История Прибайкалья с древнейших времен до на-
ших дней» (0+)
Постоянно действующая экспозиция рассказывает об 
истории Приангарья с древнейших времен до начала 
20 века (0+)
Выставка «Экспонаты скажут больше, чем тысяча 
слов» (0+), до 31 декабря
Выставка посвящена 355летию Иркутска и приуроче-
на ко Дню России
Информация о выставках и запись на экскурсии по 
телефону: 8(3952) 333449

Отдел природы (Иркутск, ул.Карла Маркса,11)
«Природа Предбайкалья»(0+)
Постоянно действующая экспозиция 
Выставка экзотических животных (0+), до 31 августа
9 июля – тематическое занятие ко Дню семьи, любви 
и верности (0+) 
Информация о выставках и запись на экскурсии по 
телефону: 8(3952) 342832
Музейная студия (Иркутск, ул. Карла Маркса, 13)
Выставка «С куклами возиться – бытию учиться» 
(0+), до 31 августа
Выставка «БайкалКераМистика» (0+), до 10 августа
Информация о выставках и запись на экскурсии по 
телефону: 8(3952) 200368
Детский музей (Иркутск, ул. 3-го Июля, 21А)
Выставка «Динозавр шоу» (3+), до 25 августа
Информация о выставках и запись на экскурсии по 
телефону: 8(3952) 259822
Экспозиционный отдел «Окно в Азию» (Иркутск, 
ул. 3-го Июля, 21Б)
«Генералгубернаторы Восточной Сибири» (0+)
Постоянно действующая экспозиция 
«Гостиная иркутянина»(0+)
Постоянно действующая экспозиция 
Информация о выставках и запись на экскурсии по 
телефону: 8(3952) 259821
Ледокол «Ангара» (Иркутск, проспект Маршала 
Жукова, 36а/1) 
«По морям славного моря Байкал. История судоход-
ства» (0+)
Постоянно действующая экспозиция 
Информация о выставках и запись на экскурсии по 
телефону: 8(3952) 358148

Афиша
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ИРКУТСКИЙ 
ПЛАНЕТАРИЙ

7 июля
Социальный сеанс (6+), 10:30 
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (4+), 13:30
«Будущее от Эйрбас» (6+), 15:00
«Вода – космическая история» (10+), 
16:30 
«Экзопланеты» (10+), 18:00
«Полет к миллиарду солнц» (12+), 
19:30 
8 июля
«Путешествие по Солнечной системе» 
(4+), 13:30 
«Жизнь деревьев» (4+), 15:00
«Розетта» (10+), 16:30 
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (6+), 18:00
«Земля  Вселенная» (10+), 19:00
«Черные дыры. Путешествие в неиз-
веданное» (10+), 21:00 
9 июля
«Жизнь деревьев» (4+), 13:30
«Земля  Вселенная» (10+), 15:00
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (4+), 16:30 
«Вода  космическая история» (10+), 
18:00 
«Экзопланеты» (10+), 19:30 
«Черные дыры. Путешествие в неиз-

веданное» (10+), 21:00 
10 июля
«Земля  Вселенная» (10+), 13:30
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (4+), 15:00 
«Экзопланеты» (10+), 16:30 
«Черные дыры. Путешествие в неиз-
веданное» (10+), 18:00 
«Розетта» (10+), 19:30 
12 июля
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (4+), 13:30
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (6+), 15:00
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 16:30
«Земля  Вселенная» (10+), 18:00
«Черные дыры. Путешествие в неиз-
веданное» (10+), 19:30 
13 июля
«Вода  космическая история» (10+), 
13:30 
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (4+), 15:00
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (6+), 16:30
«Розетта» (10+), 18:00 
«Экзопланеты» (10+), 19:30 
г. Иркутск, ул. Седова, 30 
тел. 797909,  
email: info@irkplanetarium.com

ГРАВИТАЦИЯ
7 июля 

«Химический калейдоскоп» (6+), 
19:00
На шоу «Химический калейдоскоп» 
горящая рука и взрывы ничуть не испу-
гают, скорее, наоборот, вызовут восторг, 
словосочетание «египетская тьма» об-
ретет для вас еще один смысл, а еще вы 
узнаете, можно ли сделать «химический 
светофор» 
8 июля
Шоу КотикаАзотика (6+), 19:00
На физическом шоу «Эксперименты 
КотикаАзотика» можно попробовать 
дымящийся попкорн, выстрелить из 
пушки Гаусса, разбить розу, заморо-
женную в жидком азоте! Обливание 
жидким азотом, зима в стакане и 
множество других физических экспе-
риментов. 
9 июля
Шоу КотикаАзотика (6+)
13:00 

Шоу «Короткое замыкание» (6+), 
16:00 и 19:00 
10 июля
Шоу КотикаАзотика (6+)
13:00 
Шоу «Короткое замыкание» (6+), 
16:00 и 19:00 
А на электросветовом шоу «Короткое 
замыкание» можно будет увидеть 
«грозу» в комнате, разрезать пласт-
массовые стаканчики лазером, потро-
гать руками 150 тысяч вольт, а волосы 
станут дыбом в прямом смысле этого 
слова
11 июля
Шоу КотикаАзотика (6+), 19:00 
12 июля
Шоу «Химический калейдоскоп» (6+), 
19:00 
13 июля
Шоу «Короткое замыкание» (6+), 
19:00 
ТРК Комсомолл (Верхняя набережная, 
10), 3 этаж. Телефон 761628
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Арт-галерея Dias
8 июля
Открывается выставка «Манифест ТРИВА», где 
будут представлены снимки первой официально 
зарегистрированной в СССР творческой группы 
фотографов. В начале 80х «ТРИВА» выдвину-
ла свой творческий манифест, отказавшись от 
какойлибо постановочности, спецобработки и 
кадрирования, провозгласив принципы фоторе-
портажа, схожие с принципами датского кино-
объединения «Догма» во главе с Ларсом фон 
Триером, возникшего спустя полтора десятка 
лет. Выставка будет открыта с 8 по 25 июля 
в Артгалерее «DiaS» по адресу: Седова, 40.  
Стоимость билета  100 рублей. Тел. 554595.


